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ГОРОД МАСТЕРА БОИТСЯ 
Сайты частных объявлений никак не защищают 

своих клиентов
В последние годы жителей мегапо-

лисов призывают бояться телефонных 
мошенников — мол, и оглянуться не 
успеете, как останетесь без денег! Все 
так, вот только и старые добрые злоу-
мышленники с доставкой на дом ни-
куда не делись: снова и снова жертвы 
сами открывают преступникам двери 
своих квартир. Ну а те прикидываются 

хорошими — например, уборщицами, 
массажистами или вовсе «мужьями 
на час». Вместе с экспертами «МК» 
разбирался, как можно обезопасить 
себя от встреч со лжеспециалистами: 
ведь в лучшем случае они просто не 
окажут услугу, а в худшем — могут и 
с ножом напасть...
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ТЮРЬМЫ ТРЕЩАТ ПО ШВАМ

 Трагические события в ИК-19 в Суровикине Вол-
гоградской области, где 23 августа четверо осужден-
ных из числа радикалов убили 8 человек, широко об-
суждаются в ведомственных группах в соцсетях. По 
нашей просьбе ветераны уголовно-исполнительной 
системы и действующие сотрудники рассказали 
о существующих проблемах и что нужно сделать, 
чтобы подобные трагедии не повторялись. 

 Читайте 7-ю стр.

ТРАМП НАМ 
НЕ  ПОМОЩНИК 

Трамп снова повел себя как «правильный 
пацан», или, в зависимости от точки зрения, 
умудренный опытом государственный деятель. 
Бывший президент и кандидат в президенты 
США на мероприятии в Детройте: «Посмотри-
те, что происходит на Украине. Они вторглись 
в Россию. Вы собираетесь получить третью 
мировую войну?». Зеленский действует без-
ответственно, с этим пора заканчивать — это 
именно то, чего в Москве ждут от западных по-
литических лидеров. Но Государственной думе 
РФ не стоит по примеру 2016 года готовиться 
к рукоплесканиям в случае нового избрания 
Трампа на роль «ответственного квартиросъем-
щика» Белого дома. В его заявлениях следует 
видеть не то, что мы в России хотим там уви-
деть, а то, что там содержится на самом деле. 
Как говорится, контекст меняет все. 

И вот как на самом деле выглядит этот 
контекст. Критика Трампа на самом деле на-
правлена вовсе не на Зеленского. Ее реальный 
объект — Камала Харрис. Речь идет о пикировке 
в рамках американской предвыборной борьбы. 
Трамп старается представить себя «кандида-
том мира», а свою оппонентку — «кандидатом 
войны». Вот и все, что стоит за антикиевской 
риторикой республиканского кандидата. Нена-
вижу выступать в роли Кассандры, но ситуация 
обязывает: в случае нового избрания Трампа 
на пост президента США реальная политика 
его администрации с очень значительной ве-
роятностью не будет иметь ничего общего с 
тем, что он говорит сейчас. 
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УПЛЫЛ БЕЗ МЕНЯ 
ПАРОХОД…

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Рафаэль ГУСЕЙНОВ, 

секретарь Союза 
журналистов России 

ПАВЛА ДУРОВА ДОСТАВИЛИ К СУДЬЕ
Задержанный во Франции основатель 
мессенджера Telegram предстал во Франции 
перед следственным судьей. Тем временем 
Дурова обвинили еще и в рукоприкладстве

Читайте 3-ю стр.

ПОСЛЕДНЯЯ ЦИТАДЕЛЬ ВСУ

Победоносные настроения киев-
ского режима после вторжения в Кур-
скую область сменились паникой. Пока 
ВСУ безрезультатно пытаются штурмо-
вать российские поселки, российская 

армия подошла вплотную к стратеги-
чески важному городу в Донецкой об-
ласти — Покровску.  

По словам бывшего офицера спец-
наза полковника в отставке Анатолия 

Матвийчука, с потерей «ворот в Донецк» 
— так еще в народе называют Покровск 
— противник потеряет контроль над 
всем Донбассом. 

Читайте 2-ю стр.

Российская армия зашла 
в Селидово и держит 
курс на Покровск

Ветераны уголовно-
исполнительной системы 
рассказали, почему стал 

возможен захват заложников 
в колонии

Пока Покровск жовто-блакитный, 
но это, похоже, ненадолго.

ДИСТАНТ БЕЗОПАСНОСТИ
Школьники приграничья начнут 

учебный год в удаленном 
и смешанном формате

2 сентября (в этом году 
начало учебного года вы-
падает на эту дату) — тор-
жественный день начала 
учебы, но не везде он прой-
дет в очном формате. Стало 
известно, что школьники в 
одиннадцати муниципаль-
ных округах Курской области 
встретят День знаний уда-
ленно. Всего в области на 
дистант в начале учебного 

года уходят около 70 тысяч 
школьников. В Белгородской 
области ради безопасности 
учеников около ста школ 
начнут учебный год дистан-
ционно, еще в 437 школах 
обучение будет смешанным. 
На Брянщине праздничные 
линейки пройдут в закрытых 
помещениях.

Читайте 2-ю стр.
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ДЕВОЧКА СОБРАЛА В НОСУ 
КОЛЛЕКЦИЮ ИЗ БУСИН

Целый набор бусинок 
извлекли подмосковные 
врачи из носа двухлетнего 
ребенка. В левую ноздрю 
девочки поместилось сра-
зу пять разнокалиберных 
шариков.

Как выяснил «МК», на 
днях в лор-отделение 
Пушкинской клинической 
больницы имени профес-
сора Розанова обеспоко-
енные родители привезли 
2-летнюю малышку, кото-
рая чрезмерно увлеклась 
игрой с бижутерией. Де-
вочка призналась, что за-
сунула в нос одну бусинку. 
Однако при обследовании 
врачей и родителей ждал 
сюрприз. 

Специалисты решили 
выполнить манипуляцию 
без анестезии. Родители 
крепко держали девочку, 
врачи быстро достали из 
организма малышки один 
большой шарик и обра-
тили внимание, что вну-
три что-то поблескивает. 

Мама спро-
сила у дочки, 
есть ли в носу 
что-то еще. 
Д евочка со 
смехом от-
ветила: «Да». 
В итоге врачи 
извлекли еще 
четыре раз-
ноцветных бу-
сины разного 
размера. 

Все это время малышка 
вела себя достаточно спо-
койно, не плакала. Первую 
самую крупную бусинку, 
которая была практически 
на входе в носовой ход, 
специалисты достали 
крючком. Для извлече-
ния остальных предметов 
был подключен аспира-
тор — медицинский при-
бор, предназначенный 
для удаления жидкости 
из разных полостей орга-
низма. В оториноларин-
гологии этот инструмент 
используют для туалета 
дыхательных путей, ушей, 
во время оперативных 
вмешательств.

Аспиратор помог спра-
виться с маленькими бу-
синками, которые уже 
были практически в се-
редине полости носа. 
Через несколько минут 
после окончания вмеша-
тельства маленькая паци-
ентка смогла отправиться 
с родителями домой. 

СКАНДАЛЬНЫЙ ПЕНСИОНЕР УСТАНОВИЛ КАМЕРЫ 
ДЛЯ СЛЕЖКИ ЗА СОСЕДЯМИ

Камеры внешнего ви-
деонаблюдения, направ-
ленные во двор соседей, 
стали причиной разбира-
тельства в Серпуховском 
городском суде. Супруги 
подали в суд на пенсионе-
ра, который наблюдал за 
их детьми, и выиграли. 

Как узнал «МК», неко-
торое время назад семья 
Константиновых (все име-
на изменены), воспитыва-
ющая семерых родных и 
приемных детей, обнару-
жила на фасаде соседско-
го дома три новые видео-
камеры, реагирующие на 
движение.

С соседями — четой 
пенсионеров Борисовых 
— у Константиновых уже 
случались конфликты. По 
словам многодетных ро-
дителей, Борисов прояв-
лял повышенный интерес 
к их семье. В частности, 
останавливал их детей, 
возвращавшихся из шко-
лы, оскорблял, грозился 
сдать в интернат. Пенсио-
нер жаловался, что семья 

неблагополучная и дети 
весь день находятся без 
присмотра и в плохих усло-
виях. На этом основании в 
семье провели проверку, 
в ходе которой факты не-
благополучия не подтвер-
дились. 

После появления камер 
на доме соседа Констан-
тиновы напряглись еще 
больше. Дети, купаясь в 
бассейне, заметили, что 
камера движется по мере 
их перемещения. Один из 
членов семьи обратил вни-
мание, что вечером прибор 
направлен на окна жилой 
комнаты. 

Родители посчитали, что 
таким образом сосед на-
рушает конституционное 
право семьи на неприкос-
новенность частной жиз-
ни, личную и семейную 
тайну. И подали на него 
в суд. Кроме требования 
установить камеры в дру-
гое место они запросили 
компенсацию морального 
вреда — по 70 000 рублей 
на каждого супруга. 

Фемида встала на сто-
рону истцов. Проверка 
выявила, что в обзор ка-
мер действительно по-
падает территория двора 
соседей, а также жилые 
помещения. Несмотря на 
утверждение Борисова, 
что приборы зафиксирова-
ны в одном положении, ха-
рактеристики модели под-
разумевают возможность 
поворота. Впрочем, это 
не играет ключевой роли. 
Осуществление видеокон-
троля за территорией, где 
находится участок и жилой 
дом другого лица, пред-
ставляет собой серьезное 
вмешательство в частную 
жизнь. Поэтому суд обязал 
ответчика переустановить 
камеры таким образом, 
чтобы их обзор не затра-
гивал чужую территорию. 
Борисов предпочел демон-
тировать приборы. Также 
суд обязал соседа вы-
платить Константиновым 
компенсацию морального 
вреда — по 5000 рублей на 
каждого супруга.

ПОЛУЧЕНИЕ ПОСОБИЙ НА НОВОРОЖДЕННЫХ ХОТЯТ УПРОСТИТЬ
Сделать проще поря-

док назначения пособия 
на новорожденных детей 
планирует Минтруд Рос-
сии. Получить пособие 
по более простой схеме 
смогут семьи, которые 
уже получают такого рода 
выплаты.

Напомним, что право на 
пособие предоставлено 
семьям, имеющим доход 
менее одного региональ-
ного прожиточного мини-
мума на каждого члена 
семьи. Размер пособия 

устанавливается в раз-
мере 50, 75 или 100% 
детского регионального 
прожиточного минимума 
на каждого ребенка. Так-
же пособия назначаются 
беременным женщинам, 
вставшим на учет в ран-
ние сроки. Его размер 
также составляет 50, 75 
или 100% регионального 
прожиточного минимума, 
но уже для трудоспособ-
ного населения.

В настоящее вре-
мя выплата пособия 

назначается после про-
ведения комплексной 
проверки уровня бла-
госостояния семьи. В 
дальнейшем родителям, 
которые уже получают го-
споддержку, выплаты бу-
дут назначаться без этой 
проверки. Для того что-
бы ее назначили, нужно 
будет подать заявление 
через свой личный каби-
нет на портале госуслуг. 
Размер выплат будет та-
ким же, как и у старших 
детей.

Кроме того, планиру-
ется синхронизировать 
сроки выплаты пособий 
на всех детей в семье, 
чтобы все деньги посту-
пали в семейный бюд-
жет единовременно. Для 
этого нужно будет подать 
заявление по заверше-
нии срока выплаты по-
собия хотя бы на одного 
из них.

Предполагается, что 
постановление вступит 
в силу уже с января сле-
дующего года.

ПОХИТИТЕЛИ ОСТАВИЛИ 
БЕЗ КОШЕК ЦЕЛЫЙ ДАЧНЫЙ 

ПОСЕЛОК
П р о п а же й д о м а ш -

них животных со своих 
участков в СНТ возле же-
лезнодорожной станции 
Малиновка Курского на-
правления обеспокоены 
дачники. Они подозрева-
ют, что в садовом товари-
ществе орудует живодер, 
который одну за другой 
крадет породистых ко-
шек.

Как стало известно 
«МК», люди бьют трево-
гу уже второй месяц. На 
одном участке в середине 
июля бесследно пропало 
два мейнкуна, а через не-
делю по соседству исчез 
британец. Но тогда эти 
два события владельцы 
хвостиков не сопоставили 

и не создали никакого ре-
зонанса. А когда потеря-
лось еще 6 мурлык, дач-
ники забеспокоились.

Пообщавшись друг с 
другом, садоводы приш-
ли к выводу, что кошек ло-
вят и едят строители из 
Средней Азии. Во всяком 
случае, эти люди живут 
в бытовках как минимум 
на 9 участках. Свои подо-
зрения жители изложили 
правоохранителям, напи-
сав коллективное заявле-
ние в полицию.

По всему СНТ расклее-
ны объявления с призы-
вом не выпускать кошек 
на самовыгул — велика 
вероятность, что бедняги 
не вернутся домой.

УЧИТЕЛЕЙ В ЭТОМ ГОДУ ЗАСЫПЯТ ЭУСТОМАМИ
В России средняя сто-

имость букета цветов к 
1 сентября составила 
2,7 тыс. рублей, что на 
15% выше уровня прошло-
го года. К такому выводу 
пришли специалисты ана-
литического центра «Чек 
Индекс», исследовав дан-
ные о покупках в течение 
недели, предшествующей 
Дню знаний.

По данным аналитиков, 
больше всего подорожа-
ли букеты, продаваемые 
онлайн: средний чек со-
ставил 3463 руб., что на 
17% выше уровня про-
шлого года. Чаще всего 
в этом году для учителей 

покупали розы, хризан-
темы и эустомы. Средняя 
цена букета роз 2662 руб., 
что на 6% дороже, чем в 
прошлом году; букет хри-
зантем обходился родите-
лям в среднем в 2208 руб., 
что на 22% выше уровня 
прошлого года; эустомы 
стоили 2761 руб., раз-
ница с прошлым годом 
18%. Также были попу-
лярны герберы (средний 
чек 1807 руб.), гладиолусы 
(1749 руб.). Помимо цветов 
активно покупали шары и 
конфеты. На шары в сред-
нем потратили 199 руб., 
что на 16% дороже, чем год 
назад. Однако покупать их 

стали реже на 11%. Сред-
няя коробка конфет обо-
шлась в 471 руб., на 11% 
выше уровня прошлого 
года. Покупать их также 
стали реже, на 7%.

Эксперты отмечают, что, 
несмотря на повышение 
цен на школьные товары 
этим летом, в тратах на 
цветы многие не стесняют-
ся. Отчасти объясняется 
это тем, что цветы зани-
мают невысокую долю в 
расходах родителей при 
подготовке детей к шко-
ле. Для большой части из 
них это воспринимается в 
качестве «обязательного 
минимума».

КВАРТИРА ВОЛЕЙБОЛИСТА-
СЕНАТОРА ЕДВА НЕ СГОРЕЛА 

ИЗ-ЗА АРОМАТИЧЕСКОЙ СВЕЧИ

Беспечность одной из 
дочерей знаменитого 
волейболиста, чемпиона 
Олимпийских игр в Лон-
доне, члена Совета Феде-
рации Тараса Хтея стала 
причиной пожара в квар-
тире в центре Москвы.

Как стало известно 
«МК», инцидент произо-
шел вечером 27 августа 
в Шмитовском проезде. 
В квартире на 21-м эта-
же отдыхала 18-летняя 
Тараса Хтея, которая 
является внучкой заслу-
женного тренера России 
Геннадия Шипулина, на 
дочери которого женат 
Хтей. Вместе с сестрой-

близняшкой девуш-
ка окончила белго-
родскую школу, где 
они играли в соста-
ве местной волей-
больной команды, 
продолжая таким 
образом семейное 
дело. Обе приехали 
в Москву поступать 
в университет, но в 
тот вечер находи-
лись порознь. 

Девушка прибиралась 
в комнате, финальный 
штрих — ароматическая 
свеча для атмосферного 
настроения, которую она 
оставила на прикроват-
ном столике, и ненадолго 
вышла из спальни. Свеча 
перевернулась и подожг-
ла стопку вещей. 

Юная особа пыталась 
потушить возгорание 
самостоятельно, но в 
итоге приняла решение 
вызвать пожарных и по-
кинула квартиру. Из дома 
эвакуировали 350 чело-
век, никто не пострадал. 
Огонь охватил только 10 
квадратных метров. 

ШКОЛЬНИЦА РАЗБИЛАСЬ ИЗ-ЗА 
НЕЖЕЛАНИЯ ПЛАТИТЬ ЗА ПРОЕЗД

Подмосковная школь-
ница была тяжело трав-
мирована вечером 27 
августа на железнодорож-
ной станции Москва-Сити 
Киевско-Белорусского на-
правления Московской же-
лезной дороги. Она упала 
с 10-метровой высоты на 
рельсы, провалившись в 
техническое отверстие.

Как стало известно «МК», 
две 14-летние девочки и 
два 15-летних мальчика 
встретились днем в Пав-
ловском Посаде и реши-
ли поехать на прогулку в 
Москву. Ребята на элек-
тричке доехали до стан-
ции Курская. Погуляв и 
весело проведя время, к 
вечеру они добрались до 
железнодорожной стан-
ции Москва-Сити и уже 
намеревались поехать 
домой. Компания решила 

не платить за билеты. Под-
ростки перелезли через 
ограждения, спрыгнули с 
первой платформы и пере-
бежали с первого пути на 
второй путь, куда должен 
был приехать нужный им 
электропоезд. Одна из де-
вочек, подбегая ко второму 
пути, в темноте поскольз-
нулась и провалилась в тех-
ническое отверстие около 
второй платформы. Упав 
с высоты более 10 метров 
на бетонное покрытие, 
она потеряла сознание. 
Шокированные друзья 
поспешили спуститься к 
приятельнице и попро-
сили охранника открыть 
им вход в техническое по-
мещение, где лежала их 
подруга. Вскоре на место 
ЧП приехали сотрудники 
полиции и «скорой помо-
щи». Девочку доставили в 
ближайшую детскую боль-
ницу. Она находится в реа-
нимации в искусственной 
коме, ее состояние крайне 
тяжелое.

По информации старше-
го помощника руководите-
ля Западного межрегио-
нального следственного 
управления СКР на транс-
порте Анастасии Глущенко, 
проводится доследствен-
ная проверка на предмет 
наличия состава престу-
пления — оказания услуг, 
не отвечающих технике 
безопасности.

telegram:@mk_srochno
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ИК-19 в Суровикине.
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По решению регионального 
оперштаба Курской области, на 
дистанционный формат обуче-
ния уходят все школы приграни-

чья. Это прежде всего 9 «районов отселения», 
среди которых Большесолдатский, Глушков-
ский, Льговский, Суджанский, Хомутовский 
и др. На дистанте будет сам Курск и окрест-
ности: там зачастую именно в школах раз-
мещены ПВР — временные пункты размеще-
ния людей.

Кроме того, ряд населенных пунктов 
рядом с «ореолом отселения» перейдут 
на смешанный очно-дистанционный фор-
мат обучения в школах. Сообщается, что 
на очно-дистанционный режим переходят 
школы в Октябрьском, Обоянском, Медвен-
ском, Конышевском, Дмитриевском и Кур-
чатовском районах области. Вместе с тем в 
оперштабе и правительстве Курской области 

подчеркивают, что «40 тысяч обучающихся в 
17 муниципальных образованиях» 2 сентября 
придут в школы и будут учиться обычным 
очным порядком.

Как сообщает врио министра науки и 
образования Курской области, еще 3,5 ты-
сячи школьников-курян начнут учебный год 
в разных регионах России, куда они были 
вывезены еще летом. Это Москва и Подмоско-
вье, Тульская и Рязанская области, Дагестан 
и другие регионы.

Для того чтобы занятия могли прово-
диться дистанционно, детей и подростков 
из районов отселения прикрепляют к другим 
школам, расположенным в Курской области. 

База данных электронная, но понятно, что на-
кладки случаются. Хорошо, что хоть «градус» 
бюрократии снижен — с учетом ситуации 
документы на «виртуальное» зачисление в 
школу принимаются от любого родствен-
ника ребенка, а не только от законного 
представителя.

В Белгородской области, где к дистанту 
или очно-удаленному обучению уже не при-
выкать, многие родители настаивают, чтобы 
обучение в школе все-таки было очным. На 
решение не повлияли даже недавний обстрел 
Белгорода и «прилеты» по окрестностям. 
Претензия одна — сразу после «ухода из 
школы» прилежание детей резко падает. А 

ведь «всем поступать», пусть даже особым 
порядком, без ЕГЭ. 

— Смешанное обучение означает 2–3 
урока в день, и даже не ежедневно, бывают 
периоды, когда всем настоятельно совету-
ют сидеть дома, — рассказывает Мария из 
Старого Оскола. — Нет физкультуры, музы-
ки и изо, лабораторных и дополнительных 
занятий. Учатся все в основном на первом 
этаже, который закрыт мешками с песком, 
даже в коридорах парты стоят. Там, где окна 
«выглядывают» от защиты, они закрыты бро-
непленкой. Если во время урока объявляют 
ракетный удар, дети прячутся под партами 
или у внутренней стены класса ложатся. Бом-
боубежищ нет почти нигде. В одной соседней 
деревне все прячутся в церковном подвале, 
усадебная церковь большая осталась. Из 
школы туда тоже бегут, если заранее знают 
о возможном ударе. Думаю, что в Курской 

области со смешанным обучением, когда там 
все подготовят, будет похожее.

Конечно, многие родители и в Курской 
области сейчас недовольны тем, что обучение 
будет дистанционным. Мол, «наелись этого в 
пандемию коронавируса», детям нужны «ре-
альная учеба», класс и учитель, строгая дис-
циплина. Но все понимают, что в сложившейся 
ситуации учебный год придется начинать 
«как есть». 

— В тех районах, что попали под ВСУ, 
ситуация очень сложная, — рассказывает 
москвич Александр, волонтер, который возит в 
Курск гуманитарную помощь. — Я, например, 
знаю семью из Суджи с девочкой-школьницей, 
они были депортированы в Сумы. Как и другие 
жители, не получившие предупреждения об 
атаке ВСУ. Сейчас через Красный Крест идут 
переговоры о том, как им вернуться. И все 
эти области, деревни сидят без газа, света 

и Интернета. Конечно, и дети без учебы, если 
они там есть... Разумеется, все, кто мог и 
успел, выезжали в Курск и другие места. У кого 
есть деньги, снимают жилье, но большинство 
размещены в ПВР. В Курске таких пунктов два 
и, по-моему, один еще в области. Там есть 
устойчивый Интернет и вообще условия для 
такой ситуации в целом неплохие. Гумани-
тарка, которую мы возим, на 90% это одежда, 
она сейчас нужна больше всего. Возят на 
ПВР и продукты. Знаю, что много местных 
бизнесменов, людей из соседних областей 
с продуктами помогают. В итоге питание на 
ПВР хорошее, туда и с аренды переселенцы 
приходят за одеждой и едой. А вот тетрад-
ки, ручки в Курске покупают сами. Пока на 
школьные принадлежности, канцелярию или 
учебники особого запроса не было. Но, воз-
можно, людям еще не до этого.

Станислава ОДОЕВЦЕВА.

ДИСТАНТ БЕЗОПАСНОСТИ
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Противник продолжает стреми-
тельно терять города на Донец-
ком направлении. Напомним, что 
ранее всего за пять дней он по-

терял здесь Новогродовку. Враг подтверж-
дает поражение и то, что наши войска «до-
вольно быстро смогли взять практически весь 
город». 

«Пока трудно подобрать правильные 
слова, учитывая цену, которую заплатили 
бригады, стоявшие когда-то по линии Бердичи 
— Семеновка — Уманское: егеря, десантники 
и механизированная пехота...» — жалуется 
украинский военный телеграм-канал. 

Утром 28 августа поступила информация 
о том, что российская армия начала отрабаты-
вать следующую цель, расположенную южнее 
Новогродовки, — Селидово. Пока наши бойцы 
только «зацепились» за дома на восточной 
окраине. Противник тем временем, дабы из-
бежать котла, уже готовит отход из города. 
Военные эксперты, оценивая динамику боев 
последних недель (темп продвижения состав-
ляет 5-7 км в сутки), сильно сомневаются, что 
у противника достаточно сил, чтобы крепко 
упереться на этом участке фронта. 

Противник также подтверждает наше 
продвижение в районе Угледара (южнее Се-
лидово). Наша армия там активизировалась 
на двух участках: западнее Павловки и возле 
Водяного. Теперь ближайшая цель наших 
вооруженных сил обойти Угледар и взять его 
в кольцо. 

На Украине, похоже, также начинают 
понимать, что замысел Курской операции с 
треском провалился. Потому что после осво-
бождения Селидово (это может произойти 
уже на следующей неделе) под ударом ока-
жется Покровск, который некому защищать, 
так как боеспособные подразделения ВСУ 
отправились штурмовать курские деревни. 
«Дней через пять начнут стирать Покровск с 
лица земли. Есть сомнения? Донбасс будет 
разрезан пополам», — признают очевидное 
украинцы.  

Находящаяся же в Покровске украинская 
армия изрядно потрепана и деморализована. 
Как пишут военные, «пехота не высовывает 
головы». 

По словам военного эксперта Анатолия 
Матвийчука, Покровск стратегически важ-
ный город, так как «венчает всю логистику 
южной группировки войск ВСУ на данном 
направлении»:

— Его еще называют «воротами в До-
нецк», а дороги, которые ведут на Покровск, 
— «дорогами жизни». Потому что это логисти-
ческие центры, которые позволяли украинской 
армии получать продовольствие, боеприпасы, 
медикаменты, пополнения личного состава, 
техники, вооружения. То есть это была единая 
система, которую они оборудовали еще в 
2014 году. Сначала она действовала против 
Донецкой народной республики, а сегодня 
против нашей армии.  

Военный эксперт подтверждает, что 
мы действительно вплотную подошли к 
Покровску:

— В ближайшее время он рухнет и туда 
войдут наши войска. Для Украины это полная 
потеря этого региона. Потому что с падением 
Покровска мы выйдем на оперативный про-
стор и начнем движение в любом направле-
нии, каком захотим, будь то Днепропетровск 
(Днепр. — «МК») или Краматорск. Дело в 
том, что мы входим в пространство, где нет 

реально подготовленных фортификацион-
ных оборонительных рубежей и районов. То 
есть Покровск — это практически последняя 
оборонительная система, которая позволяла 
Украине еще контролировать этот район и, 
самое главное, наносить удары артиллерией 
по Донецку и его пригородам. 

В то же время военный эксперт не ис-
ключает, что мы можем столкнуться с труд-
ностями во время освобождения последней 
цитадели ВСУ на Донецком направлении, 
где сейчас может находиться до шести тысяч 
украинских солдат: 

— Сложности в освобождении Покровска 
могут заключаться в хорошо подготовленных 
фортификационных сооружениях: это бетон-
ные, земляные или каменные насыпи, урба-
низированные районы. В то же время по тем 
данным, которыми я располагаю, морально-
психологическое состояние войск противника 
находится в упадке. Противник не оказывает 
устойчивой обороны. При первом же нашем 
продвижении пытается уйти. Я думаю, что 
в ближайшее время этот населенный пункт 
будет полностью занят нашими войсками.

■ ■ ■
В Верховной раде Украины уже оха-

рактеризовали ситуацию в Покровске как 
катастрофическую. В самом городе нерв-
ная обстановка — местная администрация 
и полицейские сбежали, а вот людей никто 
вывозить не собирается. Да и покидать город 
многие жители не хотят. 

В telegram-каналах появилось видео, 
как колонна полицейских машин Украины 
двигается по трассе на выезд из Покровска. 
То же самое сделали и городские чиновники, 
спешно покинув опасный населенный пункт. 
По их уверению, они продолжают руководить 
городом, но удаленно. Правда, получается это 
у них не очень. «Магазины и аптеки закрыты, 
транспорт встал. Кто может эвакуируется 
самостоятельно, но большинству жителей 
Покровcка некуда ехать», — пишут в соцсетях. 
При этом в городе введена принудительная 
эвакуация детей. Тем же, кто сопротивляет-
ся и не хочет отдавать детей неизвестным 
людям в военной форме, украинская власть 
угрожает судом.

Жители же Покровска прячут детей как 
могут. «Иногда это буквально как в кино. Они 
просят соседей врать, что семья с ребенком 
уехала самостоятельно. Иногда ходят, напри-
мер, в местный магазин и специально расска-
зывают, что ребенка отправили, мол, в Киев, 
к бабушке. Это такая «операция по дезинфор-
мации», чтобы если кто-то будет спрашивать 
или искать, то якобы детей нет», — признается 
один из украинских волонтеров.

Некоторые жители Покровска собира-
ются и уезжают своими силами. У подъездов 
городских домов, словно маленькие пирами-
ды, растут горы из пакетов и сумок, в которые 

наспех запакованы личные вещи. Кто-то пы-
тается прихватить с собой даже мебель из 
квартир. Соседи по подъезду и родственники 
объединяются, чтобы нанять грузовики, в 
которых можно все это вывезти, — вместе де-
шевле и проще. Не везет домашним животным 
— город уже заполонили брошенные кошки 
и собаки, которых хозяева не стали брать с 
собой. На фоне сильной жары в некоторых 
районах города чувствуется дым — кто-то 
пытается сжечь документы и вещи. Выросло 
в Покровске и число крыс — переполненные 
контейнеры для мусора уже не вывозят. 

«Вот это Покровск, друзья. Полиция вся 
уехала, вся ихняя «рада» тоже уехала. Бедные 
люди не знают, куда деваться. Половина не 
может выехать, потому что просто нет денег. 
Вот так сейчас выглядит Покровск, а я вот в 
парикмахерскую иду», — рассказал на видео 
один из местных жителей, засняв кадры с 
опустевшим городом. По данным украинских 
СМИ, сейчас в городе осталось менее 53 
тысяч, в том числе 3545 детей. 

Многие признаются, что и вовсе бы не 
уезжали из города, дожидаясь прихода ВС 
РФ, однако в Покровске и его окрестностях 
просто-напросто нет воды. Питьевую воду в 
пятилитровых бутылках пока еще развозят 
по городским улицам и окрестным селам со-
трудники водоканала, но и их со дня на день 
могут вывезти из города, и тогда ситуация 
для местных жителей, решивших остаться, 
станет совсем плачевной. Большие сетевые 
магазины в городе уже закрылись, но до сих 
пор работают небольшие частные магазинчи-
ки. Неизвестно, сколько они продержатся. 

Еще один страх — стать чужими в дру-
гих регионах Украины, о чем рассказывают 
даже по украинскому телевидению. Области 
уже переполнены беженцами, например из 
Купянска, которые живут в отвратительных 
условиях; и новым людям тут не рады. 

Местные жители признаются, что устали 
от постоянных звуков взрывов — удары по 
объектам ВСУ наносятся и днем, и ночью. 
Впрочем, среди тех, кто решил остаться, не-
мало людей, делающих вид, будто ничего не 
происходит. Люди занимаются своими делами 
и даже совершают утренние пробежки.

«А я всю ночь так: наушники в уши, кино 
на весь звук запустил — и не слышу, как оно 
бахает и дом ходуном ходит», — делится 
местный житель. По словам одного из во-
лонтеров Покровска, людям тяжело покидать 
насиженные места. Но при этом есть у них 
опасение, что в город подтянут украинских 
националистов, которые будут заниматься 
мародерством и издевательствами над жите-
лями. Не исключены и кровавые провокации, 
как это неоднократно было в других городах 
Украины.

Дарья ФЕДОТОВА, 
Владимир МИХАЙЛОВ.

c 1-й стр.
У одного известного сейчас в 
первую очередь в качестве об-
ладателя статуса иностранного 
агента российского музыканта в 

прошлом были такие очень талантливые стро-
ки: «Не надо прогибаться под изменчивый мир. 
Пусть лучше он прогнется под нас». Как шоумен 
и человек, который умеет выживать в политике, 
несмотря ни на что, Трамп более чем способен 
прогибать под себя изменчивый мир. Но как 
лидер, который способен трансформировать 
свои взгляды на внешнюю политику в конкрет-
ные политические действия, Трамп — это 
меньше чем ноль. Сразу вношу поправку: 
предыдущее предложение относится исклю-
чительно к внешней политике США на россий-
ском направлении. На других внешнеполити-
ческих фронтах Трампу удалось внести в 
американскую внешнюю политику кое-какие 
новации. Но ведь каждый «кулик» интересуется 
в первую очередь тем, что происходит в его 
собственном «болоте». А российско-
американские отношения при президенте 
Трампе были именно болотом, осушить которое 
формальный глава США оказался не в 
состоянии. 

На этой неделе в США были опубликованы 
мемуары Герберта Макмастера, кадрового 
американского военного, который в 2017–2018 
годах служил у Трампа в качестве советника 
президента по национальной безопасности. 
Впрочем, «служил у Трампа» в данном случае 
оксюморон, сочетание слов, которые имеют не-
совместимые и прямо противоположные друг 
другу значения. «Служил против Трампа» — вот 
что гораздо ближе к истине. Макмастер под-
робно описывает, как он блокировал все попыт-
ки своего номинального начальника наладить 
отношения с Москвой. Макмастер признает: 
«По поводу Путина и России я с самого начала 
плыл в противоположном направлении от того 
направления, в котором плыл президент». 

Еще одна цитата: «Я рассказал Трампу, 
как Путин одурачил Буша и Обаму... Я предпо-
ложил, что Путин уверен в том, что он сможет 
обыграть Трампа и получить то, что хочет, — 
смягчение санкций и вывод войск США из 
Сирии и Афганистана по дешевке, манипулируя 
Трампом с помощью двусмысленных обеща-
ний улучшения отношений... Я чувствовал, что 
Трампа раздражал мой негативный настрой». 

Принципиально разные взгляды на Россию 
между президентом и советником иногда при-
водили к тому, что Макмастер порой игнори-
ровал прямые приказы своего начальника. 
Например, однажды Трамп распорядился 
отправить Путину газетную вырезку со свои-
ми собственными рукописными коммента-
риями. Но даже это элементарное в смысле 
простоты своего исполнения президентское 
поручение оказалось «замыленным». В конце 
концов Трампу это надоело — Макмастер был 
достаточно бесцеремонно уволен. Как уверяет 
он сам в мемуарах, в первую очередь именно 
из-за своей позиции по России. 

Но новым советником президента по на-
циональной безопасности стал Джон Болтон 
— человек, чей антироссийский настрой был 
ничуть не меньше, чем у Герберта Макмастера. 
Американское «глубинное государство» все 
равно выиграло — и непременно выиграет еще 
раз в случае возвращения Трампа в Белый дом. 
А о реальной позиции этого «глубинного госу-
дарства» по поводу вторжения ВСУ в Курскую 
область вполне можно судить на основании 
того, что открыто говорят младшие партнеры 
США по «особым отношениям» — британские 
политики и военные. Статья министра обо-
роны Великобритании Джона Хили в газете 

Sunday Express: «Позвольте мне высказаться 
со всей определенностью: согласно статье 51 
Устава ООН Украина имеет четкое право на 
самооборону от незаконных действий России. 
При условии, что международное право со-
блюдается, это не исключает и операции на 
территории России». 

А вот объяснение того, почему в британ-
ских верхах (американские верхи не упомина-
ются, но при этом тоже подразумеваются) не 
боятся, что вторжение ВСУ в Курскую область 
может привести к третьей мировой войне. Га-
зета Sunday Times цитирует слова различных 
источников в лондонских управленческих 
структурах: «Русские постоянно извергают 
огонь и серу... Могу вас заверить в том, что с 
начала войны у них ни один мускул не дернулся 
в направлении применения ядерного оружия». 
А раз так, то никакой застенчивости по поводу 
того, что британское оружие применяется на 
территории России, не будет. 

Британцев с полным на то основанием при-
нято обвинять в лицемерии. Но в данном случае 
они прямо говорят то, что думают, и то, что 
думают американцы, тоже. Вот на эту правду-
матку и следует ориентироваться России, а 
вовсе не на то, что там изрекает Трамп. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ТРАМП НАМ НЕ ПОМОЩНИК

ПОСЛЕДНЯЯ ЦИТАДЕЛЬ ВСУ
С начала августа банки Объеди-
ненных Арабских Эмиратов (ОАЭ) 
отказываются проводить оплату 
электронных компонентов и техни-
ки компаниям из России. Об этом 
сообщили сами бизнесмены. Одно-
временно накануне представители 
крупнейшего частного банка Турции 
Denizbank заявили, что проблемы с 
платежами с Россией продолжают-
ся, несмотря на усилия двух стран 
по их разрешению. Чем опасна та-
кая ситуация — в материале «МК». 

После введения западных санкций из-
за начала СВО иностранные банки стали 
отказываться от сотрудничества с компа-
ниями из России. Однако бизнесу долгое 
время удавалось находить обходные пути. 
Ситуация усугубилась в конце декабря 2023 
года, когда президент США Джо Байден 
подписал указ, позволяющий вводить вто-
ричные санкции в отношении финансовых 
структур, которые помогают России обхо-
дить международные ограничения. Первой 
страной, открыто сообщившей о проблемах 
с двусторонними транзакциями еще в ян-
варе, была Турция. И, согласно заявления-
ми представителей Denizbank, решить их 
не удалось до сих пор. Затем трудности с 
оплатами стали наблюдаться в КНР и ОАЭ, 
то есть у стран, которые считаются дру-
жественными для России. Накануне стало 
известно, что банки Эмиратов отказываются 
проводить платежи за китайскую технику, 
которые осуществляют отечественные ком-
пании. Они блокируют платежи за товары, 
которые не поступают в ОАЭ, а сразу идут 
в Россию. Чем опасна для отечественной 
экономики эта ситуация, «МК» рассказал 
член наблюдательного совета Гильдии фи-
нансовых аналитиков и риск-менеджеров 
Александр Разуваев.

— Почему проблема с платежами 
между Россией и дружественными стра-
нами до сих пор не решена? 

— Сегодня многих экспертов интересу-
ет этот вопрос. Россия под жесткими огра-
ничениями находится уже давно, в декабре 
будет год, как Байден подписал указ о пре-
следовании за вторичные санкции, однако 
отечественные компании продолжают сооб-
щать о трудностях в проведении платежей. Я 
считаю, что если бы 30 лет назад, когда пре-
зидент Казахстана Назарбаев предложил 
тогдашнему главе ЦБ РФ Виктору Геращенко 
ввести евразийскую валюту «евраз», Россия 
бы поддержала этот проект, то сейчас ни-
каких проблем не было бы. Но это никогда 
не было приоритетным направлением для 
наших властей. В результате сейчас имеем 
то, что имеем.

— Почему от проведения платежей 
для российского бизнеса отказываются 
даже дружественные страны?

— Россия, конечно, крупная экономи-
ка, но торговый оборот этих стран с Евро-
союзом и США намного больше. Соответ-
ственно, они не хотят с ними ссориться. К 
примеру, товарооборот Китая и США по 
итогам 2023 года сократился на 11,6% в 
годовом выражении, но он все равно со-
ставил $664,45 млрд. А побивший рекорды 
торговый оборот России и КНР увеличился 
на 26,3%, однако дошел лишь $240,11 млрд. 
Как видите, разница почти в три раза не в 
нашу пользу. Аналогичные показатели и 
у других дружественных стран, так что не 
удивительно, что, выстраивая свои финансо-
вые отношения, они чутко прислушиваются 
к заявлениям из Вашингтона.

— Как в таких условиях можно ре-
шить проблему платежей между Рос-
сией и ее партнерами?

— Варианты могут быть разные: напри-
мер, запуск цифрового рубля или широкое 
использование исламского банкинга для 
стран Ближнего Востока. В отдельных слу-
чаях можно было бы создать специальные 
структуры для двустороннего проведения 
платежей, например профильный банк, 
которому будут безразличны западные 
санкции. Ведутся разговоры и об откры-
тии «дочек» российских банков в друже-
ственных странах, однако пока это все на 
уровне благих намерений. Но если хотя бы 
часть озвученных властями инициатив будет 
реализована, то проблема с платежами 
решится быстро. Кроме того, если конфликт 
на Украине завершится, то это также будет 
способствовать нормализации междуна-
родной торговли. Однако сегодня никто не 
может сказать, когда это произойдет. 

— Как проблемы с международными 
платежами могут отразиться на жизни 
обычных россиян?

— Проблема с логистикой действи-
тельно есть, это всё достаточно серьезно. 
Дефицита товаров у нас не будет прежде 
всего благодаря хабам серого импорта в 
Киргизии и Узбекистана. Однако проблемы 
с расчетами, с поставками — все это ведет 
к росту себестоимости и, соответственно, 
негативно скажется на ценах. Уже появились 
оценки, что из-за платежных проблем к кон-
цу года на 5–10% вырастут цены на электро-
нику. Это инфляция издержек, на которую ЦБ 
РФ никак повлиять с помощью увеличения 
ключевой ставки не сможет. Уровень жизни 
россиян снова окажется под угрозой сниже-
ния, но быстро предпринять в этой области 
что-то очень сложно. Нужно было вводить 
«евраз» десятилетия назад...

Наталия ТРУШИНА.

ДРУЖБА ДРУЖБОЙ, 
А ПЛАТЕЖИ ВРОЗЬ
Переводы из России 
продолжают блокировать
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Трамп с Зеленским в 2019 году.

Подбитый  и брошенный  американский  танк 
M1A1SA Abrams в рай оне н.п. Ивановка.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВАNON-STOP

Забег быков в Денвари, 
маленькой деревушке в за-
падном индийском штате Ма-
хараштра, привлекает толпы 
энтузиастов. Трасса в форме 
подковы имеет лишь хлипкое 
ограждение, отделяющее ме-
сто действия от толпы. Меро-
приятие проводится в сезон 
дождей, мягкая илистая по-
чва предотвращает серьез-
ные травмы гонщиков, кото-
рые соревнуются босиком и 
без защитного снаряжения.

КАДР

ЗА БУГРОМ

МАЛЬЧИК РАЗБИЛ В МУЗЕЕ УНИКАЛЬНЫЙ ЭКСПОНАТ

Четырехлетний мальчик 
случайно разбил со-
суд бронзового века в 
археологическом музее в 
Хайфе (Израиль). Древ-
ний артефакт, которому, по 
оценкам экспертов, было 
по меньшей мере 3500 лет, 
в момент инцидента был 
выставлен на всеобщее 
обозрение без стеклян-

ной витрины у входа в 
учреждение. Несмотря на 
несчастный для уникального 
предмета случай, сотруд-
ники музея заявляют, что 
продолжат свою традицию 
выставлять экспонаты без 
барьеров и стеклянных стен 
в соответствии с целью 
основателя музея сделать 
экспонаты максимально 

доступными. В беседе с Би-
би-си отец ребенка сказал, 
что его сын «слегка потянул 
сосуд, потому что ему было 
любопытно, что находится 
внутри». В музее полагают, 
что артефакт датируется пе-
риодом между 2200 и 1500 
годами до нашей эры. Судя 
по всему, древний сосуд 
использовался для хранения 
и транспортировки жид-
костей, таких как вино или 
оливковое масло. Забавно, 
что глава музея доктор 
Инбал Ривлин пригласила 
мальчика и его мать, которая 
также присутствовала во 
время инцидента, вернуться 
в музей для частной экс-
курсии. Вместо того чтобы 
наказать ребенка, директор 
музея сказала мальчику: «Не 
бойся, у нас нет к тебе пре-
тензий».

Таковы данные свежего 
опроса ВЦИОМ, опубли-
кованные в преддверии 
нового учебного года. 
Результаты исследования 
показывают, что за год 
траты родителей на эти цели 

взлетели на 24%: в 2023 году 
общий объем расходов на 
школу в среднем составлял 
43 тыс. рублей. Любопыт-
но, что, согласно опросу, в 
общую сумму трат вклю-
чены расходы не только на 

школьную форму, портфели, 
учебники и письменные 
принадлежности, но и на 
охрану школы, спонсорские 
взносы родителей, техниче-
ское оформление класса и 
подарки учителям. 

составил средний объем расходов 
на подготовку ребенка к школе53 тыс. 548 руб

НАГРАЖДЕНИЕ

Представители Обще-
ственного совета при Ми-
нобороны РФ в среду, 28 
августа, вручили награды 
цирковым артистам, 
которые регулярно про-
водят благотворительные 
концерты для жителей 
новых территорий и во-
еннослужащих в зоне 
СВО. Наиболее активные 
сотрудники, оказывающие 
помощь жителям Донбасса, 
военнослужащим и членам 
их семей, получили медали 
Минобороны из рук Павла 
Гусева: «Вы делаете неве-
роятное дело — выезжаете 
к людям, которые выбрали 
свободу, но живут в трудных 
условиях. Несмотря ни на 
что вы приезжаете и даете 
концерты, встречаетесь с 
детьми и подростками. Это 

и есть настоящий патрио-
тизм». Представитель из-
вестной цирковой династии 
Эдгард Запашный в свою 
очередь поблагодарил 
общественников за работу 
и поддержку циркового 
искусства: «Огромная благо-
дарность Общественному 
совету за поддержку цирко-
вого искусства. Благодаря 

деятельности совета арти-
сты стали получать награды, 
которые являются для них 
важной отметкой». Генди-
ректор Росгосцирка Сергей 
Беляков также поблагодарил 
Общественный совет и арти-
стов, которые не остаются в 
стороне и продолжают рабо-
тать даже в самых сложных и 
опасных условиях.

ОБЩЕСТВЕННЫЙ СОВЕТ ПРИ МИНОБОРОНЫ ВРУЧИЛ НАГРАДЫ 
АРТИСТАМ РОСГОСЦИРКА
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Конкурс «Океанский фотограф года 2024» опреде-
лил своих финалистов, продемонстрировав захваты-
вающие подводные снимки. Призовой фонд конкурса, 
организованного журналом Oceanographic Magazine, 
составляет около 13 000  
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СЕГО ДНЯ

ТРУД

По сообщениям американского изда-
ния Forbes, называющая себя матерью 
детей Павла Дурова Ирина Болгар 
подала в швейцарский суд иск против 
арестованного во Франции основателя 
Telegram. Женщина обвиняет якобы 
родителя троих ее детей в применении 
физического насилия к одному из них.

Уголовный иск в Швейцарии, по данным 
Forbes, был подан Ириной Болгар в марте про-
шлого года. В нем утверждается, что Дуров 
якобы применил физическое насилие к одному 
из ее детей. Вскоре после этого был подан 
гражданский иск об опеке над детьми. 

По утверждениям самой Болгар, Павел 
Дуров порядка пяти раз в период с 2021 по 
2022 годы применил насилие по отношению к 
их младшему сыну. Он родился в 2017 году.

Ребенок, если верить утверждениям Болгар, 
получил сотрясение мозга, в результате у него 
появились проблемы со сном и тревожность. До-
казательством ее претензий стала стенограмма 
переписки от 2021 года, а также справка от апре-
ля 2023 года, в которой указаны последствия 
якобы нанесенных травм ребенку.

Что примечательно и на что обратили вни-
мание журналисты Forbes: оба иска (уголовный 
и гражданский) были поданы через несколько 
месяцев после заявления той же Болгар о том, 
что Дуров перестал выплачивать алименты, 
размер которых составляет 150 тысяч евро в 
месяц. Сама же она «вынуждена была» содер-
жать детей самостоятельно на свою зарплату 
в 8 тысяч швейцарских франков.

По уточнению Forbes, поначалу женевский 
суд отказался рассмотреть иск против основа-
теля Telegram, поскольку он был подан более 
чем через три месяца от последнего случая 
физического насилия. Но после поданной в 
мае апелляции уже в октябре того же года суд 
разрешил продолжить рассмотрение дела.

Forbes отмечает, что сам Дуров, похоже, 
ни в одном разбирательстве не участвовал и 
не нанял адвоката.

Эта проблема у Дурова оказалась не един-
ственной. Напомним, что предпринимателя 
задержали во французском аэропорту Ле Бурже 
24 августа. Туда он прилетел из Азербайджана. 
Сейчас он находится под стражей, его арест 
продлили еще на 48 часов.

Чуть ранее стала известна судьба бывшей с 
ним спутницы Юлии Вавиловой, которая не вы-
ходила на связь с момента задержания Дурова. 
Сотрудники парижской прокуратуры отпусти-
ли ее после допроса, по некоторым данным, 
отобрав при освобождении всю электронную 
технику. Она якобы нужна для экспертизы, но 
непонятно, когда она будет возвращена.

Саму Вавилову даже стали винить в том, 
что это она привела Павла в лапы французских 
силовиков. 24-летняя девушка проживает в 
Дубае, и именно она сопровождала предпри-
нимателя в турне по бывшим советским ре-
спубликам, включая Казахстан и Киргизию, а 
также Азербайджан.

Как отмечает Daily Mail, некоторые наблю-
датели полагают, что ее посты в социальных 
сетях с указанием геолокации позволили фран-
цузской стороне отследить передвижения Дуро-
ва. Это позволило им дождаться приземления 
Павла во французской столице.

Этот факт даже дал повод сторонникам 
теорий заговора предположить, что Вавилова 
— агент Моссада, которая решила заманить 

своего спутника в лапы западных спецслужб.
Помимо этого, по данным Politico, власти 

Пятой республики еще в марте выдали ордер 
на арест самого Павла и его брата Николая 
(сооснователя мессенджера Telegram). Как 
уточняет французская пресса, ордер был выдан 
по обвинениям, включающим, помимо про-
чего, соучастие в распространении детской 
порнографии.

Также, по данным зарубежной прессы, 
французские власти объявили братьев Дуровых 
в розыск после оставшегося без ответа запроса 
об установлении личности одного из пользова-
телей популярного мессенджера.

Между тем, когда верстался номер «МК», 
стало известно, что Павел Дуров предстал во 
Франции перед следственным судьей, который 
может принять решение о предъявлении ему 
обвинения. Как сообщил РИА Новости источ-
ник в парижской прокуратуре, следственный 
судья прекратил задержание Павла Дурова и 
доставил его на первый допрос и возможное 
предъявление обвинения.

Полина КОНОПЛЯНКО.

Миграционные потоки в Россию ис-
сякли и никак не восстанавливаются 
до доковидного уровня 2019 года. По 
данным исследования ученых РАН-
ХиГС, к началу этого года численность 
трудовых мигрантов оценивалась в 
3,5 миллиона человек — почти на 1 
миллион меньше, чем в 2019 году. На 
российском рынке труда их общая 
доля составляет 4,5%. 

Аналитическую записку сотрудники РАН-
ХиГС составили на основе данных Росстата, 
МВД и ФСБ. Свежей статистики по нынешнему 
году пока нет, но эксперты ожидают, что чис-
ленность трудовых мигрантов будет еще ниже, 
чем по итогам 2023-го. 

У российских работодателей была на-
дежда, что снятие санитарных ограничений, 
введенных в период пандемии коронавируса, 
вызовет приток новой волны гастарбайтеров. 
Однако этого не произошло. То есть, по данным 
погранслужбы, въезжать в Россию в поисках 
лучшей доли стало больше народу. Но и число 
выезжающих из нашей страны выросло.

Авторы исследования выявили две тенден-
ции. Во-первых, почти 90% трудовых мигрантов 
— это выходцы из трех стран: Узбекистана, 
Таджикистана и Киргизии. В 2019 году их чис-
ленность составляла 68%.

Во-вторых, приезжие не рассредоточи-
ваются по российским регионам, а, как пра-
вило, «бросают якорь» в Москве, Питере и в 
их окрестностях. 

Можно сказать, что миграционная полити-
ка последних лет зашла в тупик. Выясняется, 
что мы не знаем точного количества мигрантов 
вообще, и трудовых в частности. Звучат разные 
цифры, но они колеблются от 0,5 до 1 миллиона 
человек. И такие колебания недопустимы в 

условиях, когда, по мнению многих аналитиков, 
единственный реальный резерв для российско-
го рынка труда, который сегодня испытывает 
дефицит кадров, это мигранты. 

В то же время миграционное законода-
тельство, как известно, ужесточается. Уместно 
вспомнить резкое выступление главы След-
ственного комитета РФ Александра Бастры-
кина два месяца назад по этому поводу. И 
высылку из страны в нынешнем году 30 тысяч 
мигрантов — за нарушение российских за-
конов… Сегодня зачастую и общественное 
мнение склоняется к «простым» решениям: 
дескать, и без гастарбайтеров обойдемся. А 
что на этот счет думают специалисты, зани-
мающиеся социальными проблемами? 

— С мигрантами мало что можем поделать, 
— говорит профессор Финансового универ-
ситета при Правительстве РФ Алексей Зубец. 
— По межгосударственным соглашениям на 
рынке труда они имеют такие же права, как 
и граждане России. Но нашей стране нужны 
квалифицированные кадры, и если приезжих 
из Таджикистана и других стран Средней Азии 
стало меньше, чем в 2019 году, то это как раз 
хорошо. Это неквалифицированная рабочая 
сила, которая, как правило, задействована 
на стройках и в сфере ЖКХ. Считаю, что по-
сле закрытия льготной ипотечной программы 
строительная отрасль какой-то период будет 
находиться в упадке, прежнего количества тру-
довых мигрантов для нее просто не нужно.

— А что же требуется нашему рынку 
труда?

— Регулировать рынок труда следует до 
такого уровня, который необходим для эконо-
мики страны. Нам нужны квалифицированные 
рабочие, которых можно поставить за станок 
на сложных производствах. Это мигранты, до-
пустим, из Индии, Ирана или Северной Кореи. 
Нужно переключаться на другие направления 
миграционных потоков.

— Про иностранцев из дальнего зарубежья 
говорят все чаще. Но насколько реально их 
массовое появление в России?

— Недавно я общался с одним сотруд-
ником, который завозит людей из Индии. 
Главная проблема — языковой барьер. Ведь 
выходцы из Средней Азии худо-бедно рус-
ским языком владеют. Однако оказывается, 
что и в Индии немало людей, которые могут 
понять поставленные им на русском языке 
задачи. А «стоят» граждане Индии дешевле, 
чем таджики. Индия — одна из беднейших 
стран мира, там зарплаты совсем мизерные. 
Такая же примерно история с Ираном или 
Северной Кореей, где низкий уровень жиз-
ни, но много квалифицированных рабочих 
рук. Везде можно найти людей, способных 
не только подметать улицы, но и выполнять 
сложные работы на производстве. 

— Дефицит рабочей силы в России оцени-
вается в 4,8 миллиона человек. Это не такая уж 
большая цифра в масштабах страны. Неужели 
нельзя закрыть этот дефицит исключительно 
за счет граждан России?

— 4,8 миллиона человек — это потенциаль-
ный, а не сегодняшний дефицит на рынке труда. 
Но такое количество мы не соберем, устраивая 
рейды и облавы на бомжей и тунеядцев. Да они 
нам и не нужны: от тунеядцев реального проку 
никакого. Они ничего не умеют и не хотят. На 
стройку лучше направлять мотивированных 
приезжих их Средней Азии. 

Владимир ЧУПРИН.

НА ДУРОВА ВАЛЯТ ИСКИ

Миграционные потоки в Россию ис-
сякли и никак не восстанавливаются 
до доковидного уровня 2019 года. По 

РАН

МИЛЛИОН ПОТЕРЯННЫХ МИГРАНТОВ

В результате беспрецедентного обмена 
между Россией и Западом страну недавно 
покинули 16 наших соотечественников, а 
восемь вернулись на Родину. Руководители 
России не скрывали, что некоторые из них 
являлись военнослужащими и выполняли 
за рубежами, скажем так, деликатные за-
дания. Те же 16 человек, осужденных по 
нашим законам за антигосударственную 
деятельность, сейчас стали политическими 
заключенными — и эмигрантами.

 В целом переезд людей из одной 
страны в другую, где, как они считают, им 
дышаться будет легче, не несет в себе ничего 
особенного. Тем более в наши дни, когда в той 
же Европе границы имеют весьма условный 
характер. Но каждый раз для того, чтобы по-
кинуть Родину, может быть, навсегда, должны 
быть серьезные причины. Нормальному че-
ловеку, даже если ему многое не нравится в 
своей стране, не так просто уехать из дома, 
где он родился и вырос, оставить друзей, 
родные могилы и, может быть, даже первую 
любовь. Еще тяжелее погрузиться в иную язы-
ковую среду, чужие, а иногда и чуждые нравы 
и обычаи, принять новую ментальность и сло-
жившийся уклад. Не будем забывать и о том, 
что для русского человека разлука с родной 
землей — это прежде всего не бытовые, жи-
тейские проблемы, а нравственные муки, если 
хотите, сердечная недостаточность. Поэтому 
была огромная разница в том, как встречали 
людей, которых обменяли, в Москве, США и 
Германии. Путин обнял прибывших, попри-
ветствовал ребенка по-испански, посидел с 
вчерашними узниками за ужином и пообещал 
награды военнослужащим. Байден, давно 
путающий вход с выходом, заплутал и здесь. 
Для него это был всего лишь политический 
ход, он и имен-то не знал вновь прибывших. 
Шольц был предельно осторожен и сказал, 
что тронут. Согласимся с этим. 

Многие годы слова «эмиграция» и 
«эмигрант» носили в СССР, потом в России 
негативный, даже враждебный характер. 
Если немногочисленные советские тури-
сты встречали за границей своих бывших 
соотечественников, то в их понимании они 
могли быть либо белогвардейской сволочью 
либо бандеровцами. В XX веке наша стра-
на пережила три волны эмиграции: после 
Октябрьской революции, после заверше-
ния Второй мировой войны и в наши дни. 
Хотя то, что происходит сейчас, называть 
волной было бы неправильным. Так себе 
ручеек, местами мутноватый. По состоянию 
на 2021 год, по оценкам ООН, за границей 
проживало более 10 миллионов выходцев из 
России, это третий по величине показатель 
в мире после индийской и мексиканской 
диаспор. Но не будем забывать, что тер-
мином «русская эмиграция» обозначаются 
все оставившие царскую Россию, СССР и 
современную Российскую Федерацию люди 
независимо от их национальной принад-
лежности. Поэтому было бы справедливее 
говорить о российской эмиграции. 

В первой волне, которая в поисках луч-
шей жизни покидала охваченную революци-
ей и Гражданской войной страну, были такие 
прославленные на весь мир люди, как компо-
зитор Сергей Рахманинов, авиаконструктор 
Игорь Сикорский, изобретатель телевидения 
Владимир Зворыкин и многие другие. Не-
смотря на антибольшевистские настрое-
ния некоторых из них, попытки втянуть их 
в антирусскую и антисоветскую кампании, 
они всегда помнили и с уважением относи-
лись к своей Родине. В этот период страну 
покинуло, по разным подсчетам, от 1 до 1,5 
миллиона человек. Среди них были и ярые 
противники советской власти — офицеры и 
солдаты Белой армии. Эти люди в основном 
осели в Европе: Франции, Сербии, Германии, 
Турции, Болгарии. 

Вторая крупная волна состоялась после 
завершения Великой Отечественной войны. 
Свыше семи миллионов советских граждан 
оказались за рубежом после поражения на-
цистской Германии. Это были военнопленные, 
остарбайтеры, а также служившие у нацистов 
в вермахте, национальных легионах, армии 
Власова. После репатриации около 1,5 мил-
лиона человек на Родину не вернулись в силу 
разных причин. Среди них были и настоящие 
нацистские преступники, запятнавшие свои 
руки кровью советских граждан. Так, дивизия 
СС «Галичина», сдавшаяся в плен англичанам, 
почти в полном составе была переброшена 
спецслужбами Великобритании в Канаду. 
Бывших советских офицеров, а также полу-
чивших хорошее образование людей охотно 
брали на работу западные пропагандистские 
центры, они шли на службу в разведку, за-
нимались организацией подрывной работы 
против своей страны. Работая над книгой о 
судьбах этих людей, изучая их жизнь, могу с 
уверенностью сказать, что никто из второй 
волны не стал крупным ученым, большим 
писателем или просто известным человеком. 
Возможно, среди них были талантливые люди, 
но истончилась их связь с Родиной, они ока-
зались никому не нужными на чужбине.

Заметим, что в разные годы некоторые 
люди, покинувшие Россию, все же возвра-
щались домой и находили здесь не только 
гостеприимный кров, но и применение сво-
им талантам. Мы можем вспомнить Алексея 
Толстого или Александра Куприна, Сергея 
Прокофьева или Александра Вертинского, 
многих других. Многократно приезжал в Рос-
сию и даже выступал на сценах любимых им 
театров Рудольф Нуреев. Владимир Буков-
ский, в прошлом диссидент, даже пытался 
баллотироваться на пост президента нашей 
страны. А вот Иосиф Бродский в свой люби-
мый Ленинград так и не приехал. Говорят, 
в нем не до конца выветрилась обида, хотя 

есть люди, не желающие возвращаться в 
прошлое, бередить больную память. Обрели 
после смерти покой на родной земле Федор 
Шаляпин, Антон Деникин, Иван Ильин. Их 
прах захоронен в России. О многих из этих 
людей с уважением говорил наш президент 
Владимир Путин.

Большинство из перечисленных нами 
персон фигуры крупного, а некоторые — 
планетарного масштаба, и, конечно, ника-
кая они не ровня политической мелюзге, 
жившей в России на зарубежные гранты и 
высланной из страны. 

Есть и некая особенность современных 
российских эмигрантов. Покидают страну, 
громко хлопнув дверью, не самые громкие, 
но пригретые властью артисты, писатели. 
Никто из них не бедствует, и слава богу. По-
могают деньги, заработанные в России. Но 
никому из них не удастся собрать стадионы 
и на гонорары купить яхту или квартиру 
в центре Парижа, как это могут сделать 
Тейлор Свифт или Стинг. Но все они вместе 
или поодиночке ругают страну, в которой 
родились и выросли.

Самая молчаливая из этой группы Алла 
Пугачева. Мне кажутся странными призывы 
политиков средней руки едва ли не линчевать 
певицу, отобрать у нее недвижимость, лишить 
гражданства и государственных наград. При 
этом она приезжает в страну, в том числе и на 
прощание с близкими людьми. Фактически 
Пугачева не произнесла ни одного слова 
хулы в адрес России за последние два года. 
Не будем забывать, что мы имеем дело с 
великой певицей, которая внесла огромный 
вклад в развитие советского и российского 
искусства. Она никогда не пела на эстраде 
«рубашка красная, девчонка классная» или 
«три кусочека колбаски у тебя лежали на 
столе». Алла Пугачева открыла нам со сцены 
прекрасные стихи Шекспира, Пастернака, 
Ахматовой, Ахмадулиной, Цветаевой, Воз-
несенского, Мандельштама. И сделала это 
тактично, талантливо. В проблемах вокруг 
этой семьи виной молодой и не очень умный 
муж. Есть такая песня из репертуара другой 
певицы — «я его слепила из того, что было, а 
потом что было, то и полюбила». Веселый и 
симпатичный паренек целиком и полностью 
слеплен своей знаменитой женой. Для того, 
что он изображает много лет, особенного 
ума и таланта не надо: необходимо научить-
ся говорить чужим голосом и уморительно 
копировать повадки известных людей. Вы 
когда-нибудь слышали, чтобы комиком на-
звали Райкина, Хазанова, Ярмольника? Я 
думаю, что они обидятся, потому что это 
настоящие состоявшиеся артисты. Нельзя 
Галкина (признан в РФ иноагентом) сравнить 
и со Жванецким или Задорновым: они со 
сцены читали продукт собственного про-
изводства и не кривлялись. Я бы сравнил 
Галкина с куплетистами. Знаете, был такой 
типаж в дореволюционной эстраде. Одева-
лись эти люди соответственно. Когда высту-
пали в деревнях, то смазные сапоги, чисто 
выбритые и в косоворотке. Если в городском 
варьете, то смокинг и бабочка, как у Бубы 
Касторского из «Неуловимых мстителей» 
в блестящем исполнении Бориса Сичкина, 
тоже, кстати, эмигранта. Другое дело, что пу-
гачевский клан властвовал в нашей эстраде 
на протяжении многих лет. Повелительного 
голоса примадонны было достаточно, что-
бы одни звезды на эстраде зажигались, а 
другие гасли, не успевая загореться. Много 
лет музыкальные программы федеральных 
телевизионных каналов верстались лично 
ее рукой. Но ведь были и руководители му-
зыкальных редакций этих каналов, которые 
все это поощряли. Некоторые работают до 
сих пор. Все это прекратилось несколько лет 
назад, и наш зритель, скажем откровенно, 
ничего не потерял. Когда Галкин вел передачу 
«Сегодня вечером» на Первом канале, то в 
студии вокруг него собирались веселые и 
популярные люди, спору нет. Но их всех от-
личало одно: они были из узкого круга семьи, 
вместе проводили время на концертах, на 
отдыхе, справляли Новый год в резиденции 
в Грязи, а по пятницам встречались на теле-
видении. Другие артисты, тоже веселые и 
популярные, на эти телевизионные поси-
делки не попадали, потому что не входили 
в семью. Сейчас, когда Галкин выступает в 
израильской провинции, передачу ведет Ни-
колай Цискаридзе. И хуже она не стала. Как 
не стала хуже российская эстрада, которая 
вышла из тени одной семьи.

Тех, кто покинул Россию в последние 
годы, настороженно встретили эмигранты-
старожилы. Есть такой канал в Телеграм, 
который называется «Жизнь насекомых». 
Название очень точно найдено. Здесь де-
лятся своими проблемами релоканты. Не 
может не удивить мат-перемат из уст, каза-
лось бы, интеллигентных еще вчера женщин. 
И так общаются между собой не бригадиры 
асфальтоукладочных машин, а выпускницы 
престижных вузов. Кипят интриги, обвине-
ния в адрес друг друга. И самое главное — 
беспощадная борьба за гранты. Но на всех 
грантов не хватит. Это известно. 

Многие из нас помнят российско-
американскую шпионскую комедию «На Де-
рибасовской хорошая погода, или На Брайтон 
бич опять идут дожди». Напомню одну сценку. 
Агент ЦРУ Мэри Стар в образе певицы Маши 
Звездной поет в заштатном русском ресто-
ране Нью-Йорка. Простенькие слова песни: 
«Несбывшихся снов чуть слышное эхо опять 
мне уснуть не дает. Мой поезд уехал, уехал, 
уехал. Уплыл без меня пароход» — со слезой 
слушают эмигранты. Можно не сомневаться, 
что для людей, выдворенных из России, по-
езд давно уехал. «А пароход?» — спросите 
вы. Пароход уплыл еще раньше. 
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СВОБОДНАЯ ТЕМА

Рафаэль ГУСЕЙНОВ, секретарь Союза журналистов России
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Почему современные релоканты не станут новой волной эмиграции

УПЛЫЛ БЕЗ МЕНЯ ПАРОХОД…В последние годы москвичи замеча-
ют, что Москва-река приобретает все 
более зеленый вид из-за ряски, а где-
то в черте города, например в районе 
Водоотводного канала, можно сейчас 
увидеть и прекрасные цветущие 
кувшинки. С одной стороны, вид по-
лучается «природный», будто вы не 
в центре мегаполиса, а в сельской 
местности, и кого-то это даже ра-
дует; но с другой стороны, у многих 
«цветущая вода» вызывает неприят-
ные ассоциации с болотом. Плохо это 
для экологии города или нормально, 
«МК» выяснял вместе с экспертами, и 
мнения у них разделились.

В прошедшие выходные как раз и корре-
спондент «МК» лично наблюдала обилие ряски у 
набережной Крымского моста возле Новой Тре-
тьяковки. Такого точно не было еще несколько 
лет назад! Москвичи выкладывают в соцсетях 
снимки; например, один из самых свежих был 
сделан на днях с высоты многоэтажки: «Вид на 
МГУ, Лужники и Москву-реку, всю в ряске». На 
днях, как писали столичные паблики, в районе 
парка «Печатники» специалисты ДЖКХ провели 
уборку акватории реки Москвы. Теперь река в 
этом месте, согласно отчету, в «надлежащем 
санитарно-техническом состоянии». В паблике 
уточнялось, что «убирали, понятно, не зеленую 
ряску (ибо это природное и сезонное), а пла-
вающий в ней мусор». 

«МК» попытался выяснить у экологов, нужна 
в Москве ряска или нет и отчего она так разрас-
тается в последнее время. 

«Рекой Москву можно назвать только 
условно, она давно превращена в систему 
водохранилищ, — объяснил в беседе с «МК» 
эксперт Московского общества защиты при-
роды Борис Самойлов. — Только в черте Мо-
сквы она перекрыта и Серебряноборской, и 
Мневниковской, и Карамышевской плотинами, 
так что течение в ней очень слабое. И когда в 
жаркую летнюю погоду вода в ней нагревается 
до 25 градусов и даже выше, то, естественно, 
все эти так называемые водоросли начинают 
бурно развиваться».

Однако «позеленение» Москвы-реки у бе-
регов связано не только с жарким климатом. 
По словам эксперта, практически на всем про-
тяжении водной артерии города — а это около 
80 км в пределах МКАД — берега укреплены 

бетоном или гранитом. Камень летом за день 
нагревается, а ночью свое тепло отдает воде, 
и происходит страшный перегрев. 

Эколог считает, что для блага экологии луч-
ше отказаться от «замуровывания» городских 
рек и прудов в искусственные берега. «Даже 
если строить набережную, то между урезом 
воды и каменным откосом лучше оставлять хотя 
бы два-три метра полосы с песчаным грунтом, 
чтобы там вырастали различные околоводные 
растения и способствовали во многом тому, 
чтобы температура воды не переходила рубеж в 
20 с лишним градусов, — отметил Самойлов. — 
Например, именно так сделали на Химкинском 
водохранилище в Северном Тушине, и результат 
получился прекрасный — даже орхидеи растут 
на этой полосе. Люди подходят к водохранили-
щу и видят ольху, иву и так далее. Благодаря 
этой полоске природы там все в порядке».

Как рассказал природозащитник, ряска 
губительно сказывается на всем живом: когда 
придут холода и вода остынет, вся эта биомасса 
опустится на дно и будет там гнить. Однако в 

Москве все еще не так плохо — воды реки хотя 
бы не замерзают; а если бы река еще и льдом 
покрылась, «то все живое бы умерло». «С каждым 
годом река столицы все больше покрывается 
зеленью, — посетовал Борис Самойлов. — А 
дальше камня будет только больше, и темпера-
тура в реке тоже будет повышаться. Поэтому по-
хорошему надо эту ряску убирать с поверхности 
и использовать ее в качестве удобрения». 

Другой эксперт-эколог, Антон Хлынов, 
придерживается противоположного мнения. 
«Ряска показывает, что да, у водоема слабая 
проточность, но зато вода в нем относительно 
чистая, — поделился он с «МК». — Известно, что 
ряска служит одним из биоиндикаторов чистоты 
водоема. То есть для экосистемы города это не-
плохо. Убирать ее или нет городским службам — 
вопрос неоднозначный. Никакой угрозы экологии 
и качеству воды она не представляет, это просто 
означает, что вода в данном месте соответствует 
скорее стоячему водоему, чем реке». 

Возможно, кого-то смущают эстетические 
аспекты «заросшей» речки, вызывая ассоциа-
цию с болотом, но ведь это явление все же вре-
менное. Зелень на водной глади то появляется, 
то сходит в зависимости от температурных и 
других погодных или сезонных условий. 

«Что касается убирать — не убирать, то я бы 
здесь предпочел отдать приоритет экологическим 
критериям, а не эстетическим, — резюмировал 
Антон Хлынов. — И потом, нельзя сказать, что 
река Москва прямо массово зарастает ряской, 
это касается каких-то отдельных ее участков. А 
вообще в данной ситуации желательно провести 
какое-то детальное обследование водотока реки 
Москвы и потом сделать научно обоснованное 
заключение именно об экосистемах, которые 
подвержены зарастанию ряской». 

От Департамента природопользования и 
охраны окружающей среды (Мосприрода) г. 
Москвы «МК» комментариев не дождался — на 
наш запрос там ответили, что «вопрос находится 
в ведении федеральных органов власти».

Ну а кроме того, ряской питаются утки. «В 
рацион кряквы входят растительные и живот-
ные корма, — прокомментировал в столичном 
паблике этот вопрос москвичей Департамент 
природопользования. — Основу питания со-
ставляют зеленые части водных растений раз-
личных видов, в том числе и ряски». «Уточки как 
раз должны ею питаться, а не хлебом, который 
им кидают. Руки прочь от ряски!» — написала в 
этой связи отзыв одна из москвичек. 

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

Главная водная артерия 
столицы все больше зарастает: 
благо это или вред?  

ГОРОД НАУКА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Гастарбайтеры из Средней 
Азии больше не рвутся 
на работу в Россию

■  Управлять популяциями охотничьих 
животных.

■  Как начался сезон охоты по перу: 
вести с мест.

■  Идем в охотничий магазин.
■  45 лет со «старушкой» 

ТОЗ-БМ.

■  Кинологический фестиваль в Нижнем 
Новгороде.

■  Мещерские страхи на болотах.
■  Ягода-малина.
■  Вести с водоемов.
■  Секреты ловли белого хищника.
■  Усач в горной реке.

ЧИТАЙТЕ В НОВОМ НОМЕРЕ «РОССИЙСКОЙ ОХОТНИЧЬЕЙ ГАЗЕТЫ» 
№8 (27 АВГУСТА — 23 СЕНТЯБРЯ 2024 Г.)

НЕ ПРОПУСТИ

Для чего растению нужно так много 
хлорофилла в листьях, похоже, 
выяснили российские ученые из 
Южного федерального университе-
та и Российского НИИ комплексно-
го использования и охраны водных 
ресурсов. В связи с полученными 
ими в ходе экспериментов новыми 
данными они пришли к выводу, что 
старое определение фотосинтеза — 
про поглощение углекислого газа и 
выделение кислорода, которое все 
мы учили в школе, — не совсем пра-
вильное. Точнее, не полное. Автор 
работы, опубликованной недавно 
в Plant Physiology and Biochemistry, 
заведующий лабораторией эколо-
гии и физиологии растений ЮФУ 
Владимир Лысенко рассказал «МК» 
о том, что на самом деле представ-
ляет собой фотосинтез. 

Итак, напомним, что согласно учебни-
кам по ботанике, за фотосинтез отвечает 
зеленый пигмент хлорофилл. Это что каса-
ется всем известного оксигенного варианта 
фотосинтеза. Однако известен и так назы-
ваемый аноксигенный фотосинтез, когда 
кислород не выделяется и углекислый газ 
не поглощается, а синтезируются лишь 
несущие энергию молекулы АТФ. Эти два 
вида фотосинтеза работают в растении 
параллельно. Но аноксигенному варианту 
в общем фотосинтезе высших растений 
выделяли малое место. 

Как сообщили в РНФ, исследовате-
лям ЮФУ под руководством Владимира 
Лысенко удалось доказать на целом ряде 
экспериментов, что на самом деле именно 
аноксигенный процесс с выработкой энер-
гии для самого растения в листьях может 
преобладать. 

Эксперимент проводили на растении 
драцене душистой (Dracaena fragrans), 
имеющей светло-зеленые полосы на 
листьях. Долгое время считалось, раз в 
обесцвеченных частях хлорофилла мало 
(в светлых частях драцены его оказалось 
почти в 8 раз меньше), то и фотосинтез в 
них должен идти намного хуже. Однако био-
логи доказали обратное. Отрезав кусочки 
листьев разной расцветки и измерив их 
способность поглощать углекислый газ и 
выделять кислород, они пришли к выводу, 
что содержание хлорофилла не отражается 
на газообмене: темно-зеленые и светло-
зеленые части листьев поглощали углекис-
лый газ и выделяли кислород одинаково 
интенсивно.

Авторы работы предположили, что в 
темно-зеленых секторах листьев большое 
количество пигмента может быть «занято» 
не традиционным, всем нам известным 
видом фотосинтеза, а аноксигенным. 

— Как же вы предлагаете перепи-
сать основное определение фотосин-
теза в учебниках в связи с полученными 
данными? — спрашиваю я Лысенко.

— Его, на мой взгляд, следовало бы 
сформулировать в следующем общем виде: 
фотосинтез — это процесс превращения 
энергии света в энергию химических свя-
зей, протекающий в организмах живых 
существ.

— То есть версию, в которой гово-
рится про углекислый газ и кислород, 
предлагаете удалить?

— Нет, это только частный случай 
фотосинтеза. Хотя аноксигенный фото-
синтез может преобладать в растениях 
— более 50%.

— Чем ценен аноксигенный фото-
синтез для растения?

— Он дает энергию для защиты от фо-
тоингибирования растения (повреждения 
фотосинтетического аппарата растения 
избытком света). 

— Вот оно как!
— Да, проблема защиты от лишнего 

света для растения часто бывает гораздо 
серьезней, чем его нехватка. — Да, по всей 
вероятности, это так и есть. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ШКОЛЬНИКОВ 
ЖДЕТ НОВАЯ 
БОТАНИКА
Ученые выяснили, для чего 
растению на самом деле нужна 
зеленая окраска листьев
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Основатель Telegram 
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Подготовил Владимир ДМИТРИЕВ

Генеральный директор АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков: «Будем рады, если для кого-то 
детская стройплощадка станет первым шагом на пути к настоящей стройке»

Подгд отовил Владид мир р ДМД ИТРИЕВд д р Д

Иллюстрации предоставлены АО «Мосинжпроект».

ПРАЗДНИК ТЕХ,
КТО СОЗДАЕТ БУДУЩЕЕ

механизированный комплекс), где каждый 
участник может построить тоннель метро. 
Также по ссылкам доступны видеоролики о 
ежедневной работе строителей. 

А рассказать сотрудникам холдинга есть 
о чем. За годы работы специалисты приняли 
участие в создании свыше 6000 км автодо-
рог, более 100 мостов и эстакад. С участием 
«Мосинжпроекта» с 2011 года введено больше 
160 км линий и 75 станций метрополитена, по-
строено и реконструировано 12 электродепо. 
Создан ряд знаковых объектов гражданского 
строительства.

При проектировании и строительстве в 
холдинге применяются цифровые инновации, 
современные программные комплексы и пере-
довое строительное оборудование. Сотрудники 
«Мосинжпроекта» внедряют в производствен-
ные процессы собственные разработки, в том 
числе в области технологий информационного 
моделирования.

«Мосинжпроект» готовит 
будущих зодчих
Развлекательный центр «Кидзания» — 

это, по сути, симулятор города, где дети могут 
попробовать себя в различных профессиях. 
Целую неделю в преддверии Дня строителя 
юные гости «Детской строительной площад-
ки» получали в честь праздника повышенную 
«заработную плату» в игровой валюте и при-
ятные сувениры от «Мосинжпроекта». 

Кроме того, в игровой зоне радиостанция 
досугового парка вела трансляцию подкаста 
«Строим вместе» — еще один профориен-
тированный проект холдинга, который в до-
ступной форме объяснял сложные процессы 
в строительстве. 

— Игровые активности помогают заин-
тересовать, увлечь ребят профессией стро-
ителя. Будем рады, если для кого-то детская 
стройплощадка станет первым шагом на пути 
к настоящей стройке — в нашей отрасли ва-
жен постоянный приток молодых специали-
стов, — подчеркивает Сергей Жуков. 

«Мосинжпроект» открыл «Детскую стро-
ительную площадку» 1 июня 2023 года. За год 
игровую зону посетили около 42 тысяч детей. 
Трехуровневое пространство позволяет в 
увлекательной форме познакомить ребят с 
важными аспектами работы в строительной 
сфере.

Дети могут попробовать себя в роли 
инженера, прораба, строителя-укладчика 
и монтажника-высотника. Каждая игровая 
деятельность дарит детям уникальный опыт 
и ценные знания.

«Стройплощадка» занимает шестое ме-
сто по посещаемости среди 60 игровых зон 
семейно-досугового центра «Кидзания».

Второе воскресенье августа, вы-
павшее в этом году на 11-е число, 
стало для нашей страны символом 
созидания. День строителя объеди-
няет миллионы людей, трудящихся 
на благо страны.
Впервые свой профессиональный 
праздник представители строй-
отрасли Советского Союза отметили 
12 августа 1956 года. С 2011 года 
решением Министерства регио-
нального развития День строителя 
в России объявлен федеральным 
праздником.

В этот день граждане чествуют тех, кто с 
любовью и мастерством возводит здания, до-
роги, мосты и целые города. Каждый создан-
ный объект становится частью повседневной 
жизни людей, вкладом в развитие страны и ее 
будущее. День строителя является напоми-
нанием, что представители этой прекрасной 
профессии могут по праву гордиться своими 
достижениями, а Россия всегда будет ждать 
от них новых свершений.

Участник ключевых градостроительных 
программ столицы «Мосинжпроект» органи-
зовал в честь Дня строителя два интересных 
события. Первое — интерактивная фотовы-
ставка «Арт-стройка» на Тверском бульваре. 
Второе — праздник для юных посетителей 
игровой зоны «Строительная площадка» в 
семейно-досуговом парке «Кидзания».

Искусство стройки 
глазами детей 
и художников
Интерактивная фотовыставка на Твер-

ском бульваре, открывшаяся 1 августа, ждет 
посетителей до конца лета. Москвичи и гости 
столицы узнают об особенностях проектиро-
вания и строительства зданий, станций метро, 
дорог и других объектов инфраструктуры.

— Экспозиция создана в новом для 
города формате: наряду с фотографиями 
процесса строительства самых разных объ-
ектов «Мосинжпроекта» на ней представле-
ны изображения, созданные нейросетью, 
— рассказывает генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков. — Посе-
тители выставки видят, как мог бы выглядеть 
процесс строительства в представлении 
известных художников — Пикассо, Кандин-
ского, Малевича и Айвазовского.

Особенной частью экспозиции стали ри-
сунки детей сотрудников «Мосинжпроекта» 
на тему «Искусство стройки». А размещенные 
на каждом стенде QR-коды приводят посе-
тителей фотовыставки в интерактивную игру 
«Машинист ТПМК» (тоннелепроходческий 

Рисунок 
Марии Дичук
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Специалисты «Мосинжпроекта» 
составили собственный рейтинг 
качества российских производи-
телей бетонных смесей. По итогам 
первого полугодия 2024 года оцен-
ку получила продукция 76 бетонных 
заводов. 

— Холдинг создает инфраструктурные 
объекты, которыми пользуются миллионы 
людей, что требует повышенного внимания 
к используемым при строительно-мон-
тажных работах оборудованию и мате-
риалам, в частности бетонным смесям, 
— говорит Сергей Жуков. — Приоритет для 
«Мосинжпроекта» — гарантия качества по-
ставляемой на площадки продукции. Для 
выбора надежных поставщиков в компании 
организована оценка производителей. 

Для составления рейтинга на бетонных 
заводах проводится технический аудит.

Специалисты «Мосинжпроекта» оце-
нивают 40 системных параметров каждого 
производства по 200-балльной шкале. В их 
числе такие направления, как инфраструк-
тура предприятия, культура производства, 

соблюдение качества изготовления и ус-
ловия хранения продукции.

В соответствии с набранными баллами 
поставщики распределяются по принципу 
светофора — в зеленую, желтую или крас-
ную зоны. Так, в рейтинге за первое полу-
годие 2024 года двадцать предприятий, 
набравшие от 151 балла, вошли в зеленую 
зону и рекомендованы к привлечению в 
строительном производстве на площадках 
холдинга.

В рейтинговании заинтересованы сами 
производители бетонных смесей, ведь тех-
нический аудит помогает выявить несо-
ответствия и мотивирует к дальнейшему 
развитию производственных процессов 
и повышению показателей качества про-
дукции. В конечном итоге это повышает 
уровень доверия к поставщикам. 

О тдельное ран ж ирование, по 
100-балльной системе, «Мосинжпроект» 
подготовил для строительных лаборато-
рий, проверяющих качество строитель-
но-монтажных работ, инструментов и 
материалов.

Впервые холдинг составил рейтинги 
качества производителей бетонных сме-
сей и строительных лабораторий в 2023 
году, сразу за 12 месяцев. Теперь же дан-
ные обновляются каждый месяц, а обзор 
результатов происходит раз в полгода. 
Регулярно в рейтинги добавляются новые 
поставщики продукции и услуг. 

Метро переходит 
на «цифру»
Профессиональный конкурс «ТИМ-

ЛИДЕРЫ» способствует развитию российского 
программного обеспечения и его применению 
в строительстве, а также обмену опытом сре-
ди компаний, применяющих в своей работе 
отечественные разработки. ТИМ (технологии 
информационного моделирования) становятся 
неотъемлемой частью отрасли, они все больше 
внедряются в процессы создания объектов 
строительства холдинга «Мосинжпроект», 
способствуя повышению эффективности про-
изводственной деятельности и бизнес-про-
цессов. Успехи холдинга в конкурсе свиде-
тельствуют о правильно выбранной стратегии 
развития и дальнейшей работе в сфере при-
менения цифровых технологий.

Победу в номинации «Информацион-
ное моделирование объектов транспортной 
инфраструктуры» завоевал участок Солн-
цевской линии метро от станции «Пыхтино» 

до станции «Аэропорт Внуково». Специали-
сты блока инжиниринга холдинга выполни-
ли его в виде цифровой информационной 
модели (ЦИМ).

При создании ЦИМ участка линии ме-
тро коллективу блока инжиниринга удалось 
успешно и эффективно реализовать увязку 
всех инженерных систем, типизировать и 
синхронизировать процессы проектной 
деятельности, сократить рутинные опе-
рации и влияние человеческого фактора, 
обеспечить прозрачность процессов на 
каждом этапе проекта и перейти на юриди-
чески значимый электронный технический 
документооборот.

«Серебром» в номинации «Применение 
отечественного ПО в области информацион-
ного моделирования» жюри отметило проект 
электродепо «Бирюлёвское», который на 
100% выполнен в российских программных 
комплексах Robur и ModelStuido CS. 

— На практике это подтверждает успе-
хи импортозамещения в области цифро-
визации и использования российского 

программного обеспечения даже в решении 
самых сложных задач, — отмечает генераль-
ный директор АО «Мосинжпроект» Сергей 
Жуков, — электродепо содержит множество 
разнообразных инженерных систем, которые 
располагаются в том числе в помещениях с 
высокой степенью компоновки. Для решения 
подобного вида задач применение техно-
логий информационного моделирования 
приносит наибольшую пользу.

Дороги взяли «золото»
Первое место в номинации «Применение 

отечественного ПО в области информаци-
онного моделирования» завоевали пред-
ставители проектного института холдинга 
«Мосинжпроект», представившие проект 
«Улично-дорожная сеть (УДС) со строитель-
ством путепровода на улице Золоторожский 
Вал». 

 На текущий момент это один из самых 
масштабных инфраструктурных проектов с 
применением ТИМ при разработке проектной 
документации. Он включает в себя строи-
тельство и реконструкцию улично-дорожной 
сети общей протяженностью три километра, 
устройство и переустройство инженерных ком-
муникаций, два путепровода и другие объекты.

Специалисты проектного института 
разработали прикладные решения, среди 
которых — плагин «МИП.Изыскания», позво-
ляющий в автоматизированном режиме обра-
батывать инженерно-геодезические данные.

Подведение итогов конкурса «ТИМ-
ЛИДЕРЫ» состоялось на Восьмой Всерос-
сийской отраслевой конференции «Лучшие 
практики технологии информационного мо-
делирования в России». В ее рамках пред-
ставители «Мосинжпроекта» выступили с 
докладами о применении отечественного 
программного обеспечения и собственных 
наработках в области информационного 
моделирования на примере комплексных 
инфраструктурных объектов.

Всероссийский конкурс с международ-
ным участием «ТИМ-ЛИДЕРЫ» проводится 
ежегодно с 2016 года по инициативе НОТИМ 

и при поддержке Министерства строитель-
ства и ЖКХ России. В этом году на конкурс 
поступило более 150 проектов из 30 городов 
и областей страны.

Станции Солнцевской 
линии завоевали 
престижные награды
Участок Солнцевской линии метро 

со станциями «Пыхтино» и «Аэропорт 
Внуково», созданный при участии хол-
динга «Мосинжпроект», удостоен двух 
наград конкурса правительства Москвы 
«Лучший реализованный проект в области 
строительства».

«Создание нового участка Солнцевской 
линии подземки и его интеграция в инфра-
структуру аэропорта Внуково — непростой 
проект, потребовавший от метростроителей 
высокого профессионализма. В результате 
его реализации у горожан впервые появилась 
возможность добираться до аэропорта на 
метро», —  рассказал генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков.

Он отметил, что станции «Пыхтино» и 
«Аэропорт Внуково» победили в номинации 
«Лучший реализованный проект строитель-
ства объектов метрополитена и железнодо-
рожного транспорта» и по оценке городской 
конкурсной комиссии, и по результатам обще-
городского голосования. 

«Мосинжпроект» участвует в конкурсе 
«Лучший реализованный проект в области 
строительства» с 2014 года и за это время 
удостоен более 30 наград.

Конкурс правительства Москвы «Лучший 
реализованный проект в области строитель-
ства» проводится с 2000 года. Победители 
определяются на открытом общегородском 
голосовании, в котором принимают участие 
жители города, а также городской конкурсной 
комиссией.  

Мэр Москвы Сергей Собянин провел тор-
жественную церемонию подведения итогов 
конкурса в преддверии Дня строителя.

Храм Успения Пресвятой 
Богородицы
В столичном районе Останкино на месте 

бывшей промзоны компания ведет строитель-
ство храма Успения Пресвятой Богородицы. 

Строители уже заканчивают архитек-
турно-отделочные работы. В частности, 
полностью выполнен монтаж фальшсводов 
второго этажа.

— Архитектурная отделка храма на 
Березовой аллее вышла на финишную пря-
мую: активные работы ведутся на втором 
этаже, где разместится главное святилище, 
— рассказывает генеральный директор 
АО «Мосинжпроект» Сергей Жуков. — Уже 
завершен монтаж фальшсводов, готовится 
облицовка пола натуральным камнем, вы-
полняется штукатурка стен. После оконча-
ния чистовой отделки помещение передадут 

заказчику для последующей росписи.
Строители заканчивают отделочные ра-

боты и снаружи храма: завершается монтаж 
кровли и обходного моста вокруг барабана 
главного купола, выполняется устройство 
крылец и цоколя, облицовка пола главной 
и малых входных групп.

Одновременно подходит к концу устрой-
ство инженерных сетей — внутреннего водо-
провода и канализации. В высокой степени 
готовности — монтаж тепловых систем. Идет 
работа над наружным водопроводом.

Здание площадью 2,2 тысячи квадрат-
ных метров и высотой 60 метров рассчитано 
на полторы тысячи прихожан и станет одним 
из самых крупных храмовых комплексов в 
Москве.

Группа компаний «Мосинжпроект» — ге-
неральный проектировщик и генеральный 
подрядчик строительства объекта. Проект-
ную и рабочую документацию разработали 
специалисты проектного института холдинга 
«Мосинжпроект». Строительно-монтажные 
работы выполняет дочерняя строительная 
компания — акционерное общество «УРСТ».

В электродепо «Южное» 
началось оснащение 
моечного комплекса 
для вагонов
Начался монтаж оборудования моечного 

комплекса в строящемся электродепо «Юж-
ное», предназначенном для обслуживания 
поездов Замоскворецкой линии метро.

Как сообщил руководитель Департамента 
строительства Москвы Рафик Загрутдинов, 
система разработана специально для ваго-
нов московского метро. Установлены арки 
нанесения моющих средств, ополаскивания 
и обдува, подвижной портал, блоки рас-
тирочных боковых щеток, щетки для мойки 
крыш и скосов.

Комплекс разместится в отстойно-ре-
монтном корпусе, в отдельном производ-
ственном помещении площадью 1,8 тысячи 
квадратных метров. В здании завершены 
архитектурно-отделочные работы: для за-
щиты конструкции от воздействия влаги 
на полу и стенах применены специальные 
материалы.

— Мощность комплекса позволит об-
служивать двенадцать поездов метро в 

сутки. Процесс мойки всех поверхностей 
подвижного состава будет выполняться без 
привлечения ручной обработки: полностью в 
автоматическом режиме, по заданной опера-
тором программе. Приводиться в действие 
он будет по мере продвижения состава, — 
рассказывает Сергей Жуков.

Финальное ополаскивание крыши, 
передней, задней и боковых частей со-
става будет осуществляться с помощью 
высокоэффективной и экономичной арки, 
способной также наносить на вагоны воск 
для предотвращения негативных внешних 
воздействий. Монтируемое оборудование 

позволит проводить высокоскоростную 
сушку вагонов.

Современные технологические реше-
ния сократят время и ресурсы на обработку 
поездов метро, а также помогут соблюсти 
принципы экологичности: утилизация ис-
пользованной воды пройдет через систему 
трехступенчатой очистки.

Большая часть оборудования в зданиях и 
сооружениях депо изготовлена в России, си-
стемы поставляются из дружественных стран.

Электродепо «Южное» расположено в 
районе Братеево вдоль Бесединского шоссе. 
Транспортное предприятие предназначено 
для отстоя, технического обслуживания и 
ремонта составов метро. После его ввода 
расположенное рядом действующее элек-
тродепо «Братеево» перепрофилируют в 
крупнейший в России комплекс по ремонту 
вагонов метро.

Каскадный фонтан 
в Магнитогорске
Светомузыкальный каскадный фонтан 

открылся на территории городского курорта 
«Притяжение» в Магнитогорске ко Дню ме-
таллурга. Прекрасное сооружение создано 
по проекту института «Мосинжпроект» — ге-
нерального проектировщика общественного 
пространства.

— Светомузыкальный фонтан, спроекти-
рованный столичными специалистами, имеет 
площадь 3,5 тысячи квадратных метров. Он 
состоит из нижнего, наклонного и верхнего 
ярусов, а водные представления создаются 
с помощью 1,7 тысячи струй, лазерных уста-
новок и семи тысяч прожекторов подсветки, 
— рассказывает Сергей Жуков.

Функционирование фонтана обеспечи-
вают 90 насосов, позволяющих основным 
струям бить на высоту до 30 метров. Пред-
усмотрена возможность генерации пара и 
движение струй в разных контурах: пенные 
столбы, водопад, шатер, движущиеся струи, 
бегущая корона.

При разработке архитектурного реше-
ния фонтана проектировщики вдохновлялись 
образами металлургического производства: 
весь дизайн олицетворяет процесс плавле-
ния руды и ее превращение в железо.

В центре чаши верхнего яруса установ-
лен арт-объект из стали, символизирую-
щий железную руду. Кубы кристаллической 

решетки на нижнем ярусе — это образ ме-
талла. Эффектным дополнением композиции 
стала технология живого огня: из специаль-
ных форсунок вырываются языки пламени.

В торжественной церемонии запуска 
фонтана участвовали полномочный пред-
ставитель президента России в Уральском 
федеральном округе Владимир Якушев, 
губернатор Челябинской области Алексей 
Текслер и председатель совета директоров 
Магнитогорского металлургического комби-
ната Виктор Рашников.

Проект городского курорта «Притяже-
ние» включает в себя множество необычных 
объектов, которые уже стали достоприме-
чательностями Урала. В их число входят 
большое искусственное озеро с видовым 
мостом и всесезонный искусственный холм 
с горнолыжными трассами.

Трамвайные маршруты 
в Саратове
Специалисты холдинга «Мосинжпроект» 

продолжают реконструкцию трамвайных ли-
ний в Саратове. Осенью на двух маршрутах 
запланированы пробные пуски.

Сейчас заканчивается укладка рель-
сошпальной решетки — готового к установке 
комплекта рельсов и шпал, соединенных 
между собой с помощью специальных кре-
плений. На трамвайной линии № 8 в Завод-
ском районе Саратова, общая длина которой 
составляет 6,5 километра, смонтировано 
более четырех километров рельсошпаль-
ной решетки в двупутном исчислении. Идут 
работы по устройству дренажной системы, 
рихтовке рельсов и монтажу контактной сети.

На шестом трамвайном маршруте, кото-
рый проходит на северо-востоке Саратова, 
уложено больше километра рельсового по-
лотна в двупутном исчислении. Разработка 
грунта под основание пути выполнена на 
80%, устройство дренажа — на 50%. Парал-
лельно на двух линиях ведутся переустрой-
ство и защита коммуникаций, включая газ, 
электросети, водо- и теплоснабжение.

На обоих маршрутах применяются тех-
нологии для снижения шума от проезжающих 
трамваев.

Генеральный подрядчик работ по модер-
низации трамвайных маршрутов — ООО «СП 
ТрансТоннельСтрой», дочерняя компания, 
входящая в холдинг «Мосинжпроект».

Фото и иллюстрации: АО «Мосинжпроект».

Качество 
и безопасность — 
приоритет 
компании

СОСТАВЛЕН РЕЙТИНГ
ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ БЕТОНА

Любой мегаполис живет и развива-
ется в своем ритме, который регу-
лирует и направляет течение жизни. 
Городская инфраструктура — это 
система инженерных, дорожно-
транспортных и социальных связей, 
обеспечивающих эффективное 
развитие города. Каждый проект, 
каждое здание имеют свою исто-
рию, наполненную идеями, творче-
ством и трудом проектировщиков и 
строителей. Именно такого подхода 
к своим проектам придерживается 
холдинг «Мосинжпроект», принимая 
участие в ключевых градостроитель-
ных программах Москвы. В компа-
нии уверены, что строительство — 
это создание будущего, где каждый 
шаг по новому мосту или поездка 
в метро становится частью жизни, 
полной эмоций и вдохновения.
В столице «Мосинжпроект» строит 
метро и дороги, соединяющие са-
мые отдаленные районы с центром, 
создает различные гражданские 
объекты, многофункциональные 
общественные пространства, ко-
торые становятся местами отдыха 
и проведения досуга для жителей. 
Специалисты компании участвуют 
не только в реализации московских 
проектов, но и применяют свой опыт 
для развития других регионов.

«Мосинжпроект» участвует в развитии современных городов

Моечный комплекс для вагонов 
в электродепо «Южное»

Храм Успения Пресвятой 
Богородицы в Останкино 

МОСКВА СТРОИТСЯ

ЧТОБЫ ЖИТЬ В ГОРОДЕ 
БЫЛО КОМФОРТНО

Светомузыкальный каскадный фонтан 
на территории городского курорта 

«Притяжение» в Магнитогорске
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ИННОВАЦИИ 
ПОЛУЧАЮТ ВЫСОКУЮ 
ОЦЕНКУ ЭКСПЕРТОВ

«Мосинжпроект» победил в двух номинациях 
Всероссийского конкурса «ТИМ-ЛИДЕРЫ»

Сразу три проекта инжинирингового холдинга «Мосинжпроект» отмечены 
наградами Всероссийского конкурса с международным участием «ТИМ-
ЛИДЕРЫ». Представители компании взяли первое место в номинации 
«Информационное моделирование объектов транспортной инфраструктуры», 
а также золото и серебро в номинации «Применение отечественного 
программного обеспечения (ПО) в области информационного моделирования».
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МОСКОВИЯ ТИХАЯ ОХОТА

НЕДВИЖИМОСТЬ
Новые нормы градостроительства, 
которые в августе вступили в силу 
в Подмосковье, призваны сделать 
жизнь новоселов более комфортной. 
Парковки, детские и спортивные пло-
щадки станут размещать ближе к до-
мам, а первые этажи высотных домов 
отдадут под коммерческие помеще-
ния.

«Новые нормы градостроительного про-
ектирования должны улучшить социальную 
инфраструктуру новостроек и сделать путь 
от жилых домов до автостоянок и детских 
площадок короче. Новые требования проек-
тирования затронут только те жилые проекты, 
которые еще не были согласованы», — гово-
рит эксперт в области градостроительства 
Николай Самойлов.

Самое существенное изменение то, что 
по новым правилам первые этажи многоэтаж-
ных домов высотой более 4 этажей нельзя 
делать жилыми. Там могут размещаться толь-
ко коммерческие помещения: кафе, салоны 

красоты и другие службы быта. Кроме того, 
высота первых этажей должна быть не менее 
4,2 м. Отступить можно только в том случае, 
если в доме не более четырех этажей.

Второе новшество затронет нормативы 
проектирования парковок. При комплексном 
развитии территории архитектор должен бу-
дет предусмотреть 328 мест для постоянной 
парковки на каждую тысячу человек. При этом 
25% парковочных мест должно находиться 
внутри жилого квартала, а остальные 75% — в 
границах жилого района, но не далее чем в 
1,2 км от ЖК. Но если дом находится рядом со 
станцией метро или железнодорожной плат-
формой, количество постоянных парковочных 
мест можно уменьшить на 15%.

Третье нововведение изменит формат 
благоустройства дворов. Теперь у каждого 
дома будет своя благоустроенная придомо-
вая территория, хотя допускается организа-
ция единого двора для нескольких домов. В 
этом случае детские площадки и зоны отдыха 
должны находиться не далее чем в 100 м от 
домов, а спортплощадки — в радиусе 500 м. 
При высотной застройке площадь озеленения 
в расчете на каждого жильца должна состав-
лять не менее 5,65 кв. м. А самое интересное, 
что проектировщикам теперь разрешается 
размещать детские и спортивные площадки, 
другие элементы благоустройства на экс-
плуатируемых кровлях.

Евгения ВОКАЧ.

Влажное и теплое лето поспособство-
вало в этом году богатому урожаю 
грибов в Подмосковье. Любители ти-
хой охоты целыми семьями отправ-
ляются в лес, но, к сожалению, до-
рогу домой находят далеко не все. С 
начала сезона спасатели вывели из 
лесной чащи уже более 200 заблудив-
шихся грибников.

Принято считать, что в основном теряются 
в лесу либо малые дети, либо пожилые люди. 
Однако в этом году в экстренные службы по 
номеру 112 обращались потеряшки всех воз-
растов, в том числе и те, кто прекрасно умеет 
пользоваться навороченным смартфоном 
с навигатором. Дело в том, что, увлекшись 
сбором грибов, люди часто перестают сле-
дить за временем и не запоминают приметы 
тех мест, по которым проходят, а мобильная 
связь есть далеко не во всех местах дальнего 
Подмосковья.

Опытные грибники советуют: прежде чем 
войти в лес, необходимо обратить внимание 
на основные ориентиры — дороги, ЛЭП, на-
селенные пункты, реки, ручьи. А во время 
движения по лесу надо запоминать другие 
приметы: булыжники, деревья необычной 
формы, пни, ручьи, ямы — все, что в случае 
необходимости поможет найти обратную до-
рогу. Кроме того, не следует тянуть время: 
если вы заблудились, лучше сразу позвонить 
или послать сообщение в Единую службу 
спасения на номер 112.

Чаще всего, по данным ГКУ МО «Мособ-
лпожспас», любители тихой охоты плутали в 
лесных массивах Истринского, Богород-
ского, Шатурского, Орехово-Зуевского, 
Сергиево-Посадского, Ступинского, 
Рузского, Егорьевского, Мытищинско-
го, Лосино-Петровского, Клинского, 
Солнечногорского, Наро-Фоминского, 
Коломенского, Серпуховского, Талдом-
ского округов, а также городского округа 
Шаховская.

Тем, кто заблудился в лесу, спасатели 
рекомендуют успокоиться, осмотреться и 
прислушаться. Тогда можно будет сориен-
тироваться на местности. Часто понять, в 
каком направлении нужно двигаться, помо-
гают именно звуки. Так, работающий трактор 
можно услышать на расстоянии 3–4 км, лай 

собак — за 2–3 км, шум поезда — до 10 км. 
Трубы на крышах домов видны за 3 км, за-
водские трубы — за 6 км, колокольни и башни 
— за 15 км. Потерявшимся, которые вышли 
к воде, следует двигаться вниз по течению. 
Ручей обязательно выведет к реке, а река 
— к людям.

Но зачастую бывает все как раз наоборот: 
заблудившийся человек начинает метаться 
из стороны в сторону, пытаясь интуитивно 
выйти из дебрей. Как правило, это приводит 
к тому, что грибник просто выбивается из сил 
и уходит все дальше в самую чащу. Поэтому, 
если вы вызвали на помощь спасателей и 
они приступили к поиску, — в этом случае 
никуда ходить не надо, лучше оставаться на 
месте и ждать.

Многих грибников интересует, что де-
лать, если вдруг в лесу разрядится телефон, а 
компаса с собой нет. «МК» попросил ответить 
на этот вопрос опытного туриста Валерия 
Хлебникова: «Как ориентироваться в лесу с по-
мощью деревьев, мха, муравейников и звезд, 
многие из нас много раз слышали и читали, 
но применять их без постоянной практики, 
особенно в состоянии сильного стресса, когда 

человек потерялся и сильно напуган, вряд ли 
возможно», — считает эксперт.

По его словам, если вы заблудились в 
лесу и не можете найти дорогу домой, самое 
разумное — постараться выйти к воде. Она 
рано или поздно выведет вас к людям. Даже 
если это маленький ручеек, он впадает в боль-
шую речку и так далее. Еще большим подспо-
рьем могут стать высоковольтные линии.

«На ЛЭП на высоте 2–3 метра от земли 
наносят информацию, касающуюся не только 
непосредственно напряжения, — там также 
указан номер самой опоры и откуда и куда 
идет линия. Например, «Чехов — Новый Быт». 
Где первое слово — это начало, а второе — 
конец линии. Часто на опоре написан теле-
фон обслуживающей организации — если 
позвонить туда и назвать номер опоры, они 
скажут, где вы находитесь. А эту информацию 
уже можно передать МЧС. Если же телефон 
не работает, то можно попробовать самостоя-
тельно выбраться. Идите в сторону уменьше-
ния номеров, указанных на опорах, и выйдете 
к началу линии, или наоборот», — советует 
эксперт.

Евгения ВОКАЧ.

В первые сентябрьские выходные 
москвичам предстоит принять уча-
стие в выборах депутатов Мосгор-
думы. Это важнейшее событие, ко-
торое будет дополнено участием в 
программе «Миллион призов». Она 
уже стала доброй традицией мо-
сковского голосования — это про-
ект, который объединяет горожан, 
предпринимателей, представите-
лей благотворительных организа-
ций и городские власти.

«Миллион призов» — проект, насчиты-
вающий более 400 партнеров-организаций. 
С того момента, как появилась возмож-
ность направлять с его помощью сред-
ства на благотворительность, участники 
городских проектов перевели в благотво-
рительные фонды свыше 480 миллионов 
рублей.

Дмитрий Краснов, член Общественной 
палаты города Москвы, подчеркнул, что 
акцию «Миллион призов» нельзя прирав-
нивать к играм и лотереям, которые запре-
щены во время избирательных кампаний, 
— это совсем другое. 

— Это абсолютно бесплатно, мы не 
покупаем лотерейных билетов. Нет никаких 
затрат. Поэтому это не сделка лотерейная, 
когда вы покупаете билет и у вас есть риск: 
выиграете вы какой-то там приз, потратив 
свои деньги, или нет. Если не выиграете, 
потеряете свои деньги. Здесь вы ничего 
не теряете. Поэтому это просто еще один 
бонус для людей, чтобы они получили удо-
вольствие от этого процесса, — объяснил 
Краснов.

Также эксперт подчеркнул, что эта 
акция уже неразрывно ассоциируется у 

многих граждан с выборами и это совер-
шенно нормальная практика. 

— В советское время выборы прохо-
дили всего с огоньком, весело. На участке 
всегда проходили какие-то концерты, ра-
ботали буфеты. Это был праздник. Сегодня 
тоже делают интересные, привлекательные 
мероприятия для людей. Почему нет. Тем 
более здесь же нет никакого требования от-
дать голос той или иной политической пар-
тии или силе какой-то политической. Нет, 
это просто стимулирует граждан выразить 
свою позицию, свои политические предпо-
чтения: прийти и проголосовать. Фактиче-
ски стимул реализации демократических 
прав и свобод, которые предусмотрены 
Конституцией, — добавил он.

Все для победы

Главное — выигранные баллы можно 
использовать не только с личной выгодой, 
но и во благо ближнему своему. Сегодня 
это актуально как никогда. Летом 2024 года 
«Миллион призов» совместно с благотво-
рительным фондом «Народный фронт. Все 
для победы!» продолжает сбор средств в 
поддержку бойцов, которые находятся в 
зоне проведения СВО, а также на оказание 
гуманитарной помощи мирным гражда-
нам, пострадавшим от военных действий 
на новых и приграничных территориях. Так, 
продолжается сбор средств для семей, 
пострадавших в Курской области. Неравно-
душным москвичам потребовалось чуть 
больше недели, чтобы собрать 14 миллио-
нов рублей — это деньги, которые выиграли 
не только в рамках «Миллиона призов», 
но и за участие в проектах «Активный 

гражданин», «Электронный дом», «Город 
заданий», «Город идей», «Наш город».

Эксперт Российской академии наук, 
футуролог Андрей Кононов подчеркнул, 
что возможность, которую предостав-
ляет город, как нельзя лучше способ-
ствует развитию в обществе культуры 
благотворительности.

— Не всегда у человека есть свобод-
ные средства, многие живут от зарплаты до 
зарплаты, как говорится, а тут появляется 
шанс, что вот появляются дополнительные 
средства, которые можно взять и пере-
вести на благотворительность. И чело-
век с удовольствием это делает, получая, 
выигрывая деньги (баллы. — Прим. ред.) 
в лотерее при голосовании. То есть, бес-
спорно, это один из способов дать чело-
веку, даже если у него нет лишних средств, 
себя проявить в этих процедурах. Это тоже 
все прекрасно, все правильно сделано, 
когда дается такая возможность, — объ-
ясняет эксперт.

Напомним: чтобы помочь участникам 
СВО, нужно зайти на сайт «Миллион при-
зов» и авторизоваться с помощью логина 
и пароля учетной записи портала мэра 
Москвы mos.ru. После чего перейти в раз-
дел «Поощрения» и выбрать категорию 
«Благотворительность» — в ней разме-
щены новые карточки фонда «Народный 
фронт. Все для победы!». Все собранные 
средства направляются в адрес фонда. 
Каждый участник получит промокод, по 
которому сможет отследить свое пожерт-
вование в отчете на сайте благотворитель-
ной организации. Отчет обновляется один 
или два раза в месяц.

Стремление 
к прекрасному

Для тех, кто хочет использовать вы-
игранные деньги во благо собственной 
семьи, остается множество таких воз-
можностей — в акции «Миллион призов» 
участвуют крупнейшие столичные музеи 
и театры, так что самое время устроить в 
сентябре семейные культурные выходные 
в честь начала учебного года у детей.

В каталоге театров-партнеров пред-
ставлено около 40 площадок. В репертуаре 
Московского драматического театра имени 
А.С.Пушкина, Московского академического 
театра имени Владимира Маяковского, 
Театра на Юго-Западе — спектакли по 
классическим произведениям и сочине-
ниям современных авторов. Проследить 
за переосмыслением классики можно в 

Театре на Таганке, выбрать остроумный 
спектакль — в Московском академи-
ческом театре сатиры. Зрителей также 
приглашают в Московский музыкально-
драматический цыганский театр «Ромэн», 
театры «Школа драматического искусства», 
«Современник» и многие другие. 

Любителей музыкальных перформан-
сов ждут в концертном зале «Зарядье». 
Московский государственный академи-
ческий театр оперетты приглашает по-
грузиться в оперный мир, а Московский 
государственный академический театр 
«Русская песня» — приобщиться к русско-
му фольклору. В Московском международ-
ном доме музыки можно познакомиться 
с симфонической и органной классикой, 
джазом, музыкальными театральными и 
цирковыми представлениями, танцеваль-
ными шоу. Можно познакомить детей с 
театральным искусством на интересном и 
адаптированном для них представлении — 
например, в Детском музыкальном театре 
юного актера, Московском детском театре 
эстрады, Московском детском сказочном 
театре или Московском театре кукол. Кро-
ме того, ребятам может быть интересно 
побывать в «Уголке дедушки Дурова» или 
Театре кошек Куклачева, где большинство 
главных ролей отведено талантливым пу-
шистым артистам. 

Вариантов множество — почти все 
музеи, театры и развлекательные объекты, 
которые подходят для совместного досуга 
семей с детьми, участвуют в программе 
«Миллион призов».

Правила призов

Для некоторых категорий участников 
предусмотрены гарантированные призы. 
Тысячу баллов получат избиратели, про-
голосовавшие онлайн и не ставшие по-
бедителями в основном розыгрыше, если 
это их первое дистанционное электронное 
голосование или если они старше 60 лет. 
При совпадении условий для получения 
гарантированного приза начисляется одна 
тысяча баллов.

Избиратели, которые в дни выборов 
отдадут голос на elec.mos.ru, смогут при-
нять участие в розыгрыше дополнительных 
призов. Зарегистрироваться на розыгрыш 
можно с 20 августа по 8 сентября на стра-
нице акции. Его победители смогут полу-
чить скидку в размере 15 тысяч призовых 
баллов на покупки у партнеров в одной из 
выбранных категорий, таких как «Спорт», 
«Путешествия и культура» и «Техника для 
дома».

Выборы депутатов Мосгордумы, муни-
ципальных депутатов ТиНАО и района Кур-
кино пройдут в столице с 6 по 8 сентября, 
розыгрыши призов приуроченной к ним 
акции #ВыбираемВместе2024 — Москва 
состоятся с 7 по 9 сентября. Отдать голос 
можно будет на любом избирательном 
участке города, воспользовавшись терми-
налом электронного голосования. Пользо-
ватели mos.ru с полной учетной записью 
также смогут проголосовать онлайн.

Евгения НИКИТСКАЯ.

«МИЛЛИОН ПРИЗОВ» ОТ НЕРАВНОДУШНЫХ
Москвичи спешат 
помочь бойцам на СВО 
и пострадавшим 
в Курской области

Суд присудил взыскать 1 миллиард 
рублей с частного предпринимателя 
из Ногинска за причиненный ущерб 
природе в результате того, что он 
организовал свалку отходов в Бо-
городском округе. Однако жители 
окружающих деревень, где годами 
процветал свалочный бизнес, спра-
ведливо спрашивают, где были вла-
сти, пока они сигнализировали о не-
законной свалке, и почему ее сразу 
же не прикрыли? 

В суд подала иск Ногинская городская 
прокуратура, потребовав возместить ущерб, 
нанесенный почве в деревне Вишняково Бого-
родского городского округа, где было зафик-
сировано незаконное размещение отходов.

По данным минэкологии Московской об-
ласти, частный предприниматель вместе с 
сыном организовал там незаконный прием от-
ходов, они размещали их в бывшем песчаном 
карьере. Тех, кто прибегал к их услугам, они 
заверяли, что действуют на основании лицен-
зии и впоследствии принятые отходы будут 
направлены на законные места размещения, 
однако на самом деле этого не происходило. 
В результате в карьере было захоронено бо-
лее одного миллиона кубометров мусора на 
общей площади свыше 83 тысяч квадратных 
метров. По оценке следственных органов, 
преступный бизнес принес организаторам 
свыше 17 миллиардов рублей.

Экспертная организация исследовала 
свалку и рассчитала ущерб, нанесенный 
почвам. Он превысил один миллиард ру-
блей. Теперь нарушителям предстоит его 
возместить.

Однако жители Ногинска недоумевают, 
почему правоохранительным органам и му-
ниципалам потребовалось столько лет, чтобы 

Миллиардный иск вчинили бизнесмену 
за организацию гигантской свалки под Ногинском
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ГДЕ ЕЩЕ В МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ 
ЛИКВИДИРУЮТ СВАЛКИ

В 2024 году завершается рекультивация шести 
полигонов ТКО: «Сафоново», «Непейно», 

«Шатурский», «Лесная», «Воловичи» 
(старый полигон), «Егорьевский». 

призвать к ответу предпринимателей за не-
законную деятельность, которую в карьере 
вели у всех на глазах. О том, что в карьер 
рядом с деревней Вишняково мусоровозы 
везут отходы, жители сигнализировали еще 
в 2017 году, сообщив о засыпке отработанных 
карьеров возле деревни Вишняково отходами 
различной степени опасности. 

По информации министерства экологии 
и природопользования Московской области, 
эти участки находятся в государственной 
собственности, на них проводятся работы по 
рекультивации ранее отработанных карьеров. 
Правообладателями участков являются ком-
мерческие юридические лица. По результатам 
проверочных мероприятий минэкологии при-
влекло их к административной ответствен-
ности, отмечается в сообщении.

Как сообщалось тогда, министерство 
передало информацию в правоохранительные 
органы для принятия дополнительных мер 
по пресечению и недопущению незаконного 
размещения отходов на территории карьеров 
впредь. Администрация же Ногинского района 
инициировала вопрос о расторжении догово-
ров аренды с организациями, работающими 
с нарушением законодательства.

Уголовное дело по факту организации 

свалки было возбуждено спустя 2 года, только 
в 2019 году, по результатам экологического 
рейда в Богородском городском округе. 

Тогда инспектора эконадзора, полицей-
ские и сотрудники ФСБ задержали несколько 
машин, привозивших отходы на нелегальную 
свалку вблизи деревни Вишняково. Технику 
отправили на штрафстоянку, водителей до-
просили. Они, кстати, признались, что возили 
сюда мусор регулярно. В день в карьер при-
езжало до 150 мусоровозов. Как утверждают 
водители, они не знали, что свалка действу-
ет незаконно. Дело там было поставлено 
на широкую ногу: у «левого» полигона был 
свой офис, на площадке работала тяжелая 
техника.

Между прочим, уже тогда, 5 лет назад, 
навалы отходов занимали площадь более 
гектара, прием большая часть мусора нахо-
дилась на муниципальных землях. По факту 

организации свалки возбудили уголовное 
дело. Тогда же были отобраны пробы отходов 
для лабораторного анализа и расчета ущерба, 
нанесенного окружающей среде. По результа-
там следствия ущерб оценили в размере 285 
млн рублей. Тем не менее прошло целых пять 
лет, прежде чем дело дошло до суда. 

«17 млрд рублей заработали, 1 миллиард 
заплатили в казну в виде штрафа — получает-
ся очень прибыльный бизнес», — оставляют 
ехидные комментарии пользователи соцсетей 
под новостью о наказании хозяина свалки в 
Вишнякове. 

Особенно людей возмущает тот факт, 
что официально предприниматель взялся 
рекультивировать бывший карьер, когда там 
прекратили добычу песка. «Нам обещали, что 
у нас будет своя зона отдыха, а в результате 
мы получили смердящий полигон, который 
еще не известно, когда будут рекультивиро-
вать», — жалуются люди.

Елена БЕРЕЗИНА.

ВЫЙЙТИ ИЗ ЛЕСА ЖИВЫМ
«Ищите воду, 
она выведет»

ДЕТЯМ — КРЫШИ, МАШИНАМ — ДВОРЫ
В Подмосковье приняли новые нормы жилищного 
проектирования

С 6 по 8 сентября москвичи будут выбирать 
депутатов Московской городской думы, а в 
ТиНАО и районе Куркино и муниципальные 
собрания. Предвыборная кампания подхо-
дит к концу. ДЭГ укрепился окончательно 
как основной (привычный, удобный и пр.) 
формат голосования среди москвичей.

Cоциологические исследования, проведенные 
в августе, показывают: интерес жителей столицы к 
выборам депутатов Мосгордумы стабильно высок. 
По результатам исследования, проведенного ком-
панией Russian Field, о выборах осведомлены более 
двух третей респондентов — 68%. 57% из знающих о 
выборах намерены принять в них участие, 61% из них 
— дистанционно, при помощи платформы электрон-
ного голосования.

Опросы показывают и то, что фаворитами кампа-
нии стали кандидаты от партии «Единая Россия», сооб-
щил журналистам руководитель Russian Field Артемий 
Введенский. «Среди тех, кто <…> уже определился 
с выбором, 58,4% готовы проголосовать за партию 
«Единая Россия», второе место занимает КПРФ с 
результатом 12,8%, далее — ЛДПР с 9,6% и «Новые 
люди», у которых 8%», — отметил социолог.

Такое соотношение между партиями связано 
прежде всего с тем, что большинство москвичей 
удовлетворены состоянием дел в городе, полагает 
председатель экспертного совета Общественной 
палаты Москвы по социальным исследованиям и 
мониторингу настроений москвичей Александр Аса-
фов. «Порядка 82% опрошенных <...> поддерживают 
вектор городского развития, — отметил политолог. — 
Отдельным фактором успеха кандидатов от «Единой 
России» является то, что их выдвижение поддержал 
мэр города и фактически они представляют собой та-
кую команду мэра, что, конечно, в глазах избирателей 
дает им дополнительные электоральные очки».

В историю выборов в России эта кампания войдет 
прежде всего за счет цифровой трансформации, каче-
ственно иного уровня цифровизации электоральных 

процедур, отметил президент Фонда развития граж-
данского общества Константин Костин. «Несомнен-
но, по этому пути пойдет рано или поздно вся наша 
избирательная система, — полагает эксперт. — В 
Москве, как мы видим, неуклонно расширяются воз-
можности для цифрового голосования. И множество 
людей предпочитает именно такой способ волеизъ-
явления — сейчас таких избирателей уже больше, 
чем тех, кто предпочитает голосовать по старинке, 
бумажным бюллетенем».

Напомним, что до 2 сентября москвичи, желаю-
щие проголосовать при помощи бумажного бюлле-
теня, могут подать заявления об этом при помощи 
портала госуслуг Москвы либо лично при посещении 
своей ТИК. До этого же времени можно изменить свое 
решение и отозвать заявление. 

Электронное голосование в последние годы в 
Москве реализуется не только дистанционно, но и 
при помощи терминалов на избирательных участках, 
напомнил Александр Асафов. «Электронное голо-
сование сейчас выбирают более 80% московских 
избирателей, — подчеркнул эксперт. — Голосование 
на терминалах позволило и сохранить традицию по-
сещения участка, и решительно увеличить удобство 
голосования».

Внимание к электронным избирательным техно-
логиям — еще один фактор, увеличивший прогнози-
руемое отставание оппозиционных партий, отметил 
руководитель научного совета Центра политической 
конъюнктуры Алексей Чеснаков. «Часть партий — 
участниц кампании все-таки как-то дистанцирова-
лись от голосования, — подчеркнул он. — И это, мне 
кажется, приведет их к негативному восприятию их 
как перспективных политических сил, потому что из-
биратель в целом выбирает именно дистанционное 
электронное голосование как удобное, и если по-
литическая партия не участвует в этом процессе, то 
он ее не воспринимает».

В Москве уже сложилась собственная электрон-
ная политическая культура, добавил эксперт. По его 
словам, доминирующая часть жителей столицы «живут 
в этой самой цифровой среде и не воспринимают 
политические процессы вне этой самой цифровой 
среды».

Опросы показывают, что хорошо влияет на при-
сутствие избирателей и программа стимуляции по-
требительского спроса «Миллион призов». Причем, по 
словам эксперта, значительная доля выигрышей уже 
не первый год направляется на благотворительные 
проекты в качестве пожертвований, что опровергает 
критиков программы, говорящих о корыстных сооб-
ражениях москвичей. 

В итоге, по прогнозам экспертов, явка на выборах 
в Мосгордуму может составить от 31 до 39%, сообщил 
Александр Асафов, ссылаясь на данные доступных 
социологических исследований. Эксцессов в ходе 
кампании не наблюдается, для избирателей сохра-
нены все пять возможных способов голосования. Как 
и в предыдущие годы, выборы пройдут под обще-
ственным наблюдением — городской штаб, создан-
ный на базе Общественной палаты города Москвы, 
традиционно контролирует голосование и подсчет как 
классическими методами (наблюдатели на участках 
и камеры), так и путем отслеживания электронного 
голосования при помощи блокчейна. 

Юрий СУХАНОВ.

ВЫБОРЫ В МОСГОРДУМУ: 
ВЗГЛЯД С ФИНИШНОЙ ПРЯМОЙ
Политологи назвали 
фаворитов столичной 
избирательной кампании
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Массажист-бандит 
в одном флаконе 

 Не так давно россиян потрясло разбой-
ное нападение лжемассажиста на жителя 
Красногорска — тот, не подозревая ничего 
плохого, вызвал «специалиста» на дом, что-
бы размять спину... но вместо того, чтобы 
получить удовольствие, чуть не лишился 
жизни. Под маской массажиста скрывался 
уголовник. По сообщению пресс-службы 
ГУ МВД России по Московской области, 
31-летний житель Красногорска в одном 
из telegram-каналов нашел массажиста, с 
которым договорился о встрече у себя в 
квартире. Приехав к мужчине домой, «ма-
стер» попросился помыть руки. Потом по-
шел на кухню, взял нож и, угрожая своему 
«клиенту» им и «предметом, похожим на 
пистолет», похитил у хозяина квартиры день-
ги, ювелирные украшения и портативную 
колонку — на общую сумму более 800 тысяч 
рублей. 

Когда полицейские установили личность 
бандита, выяснилось, что он ранее уже при-
влекался к уголовной ответственности за 
кражу. Лжемастера «на все руки» удалось 
вычислить и задержать, в отношении его 
возбуждено дело по статье «Разбой». 
Не исключено, что это не первая его 
жертва и бандит промышлял таким 
способом и прежде. 

«Именно такие истории изрядно 
портят репутацию частников, кото-
рые и так не слишком себя зареко-
мендовали, — прокомментировал 
этот случай канал «Цена красоты». 
— К сожалению, платформы с объ-
явлениями остаются источником 
риска и для специалистов, и для 
заказчиков».

— Проблема эта действительно 
существует, я говорил о ней еще в 
2018 году, — отметил в беседе с кор-
респондентом «МК» эксперт в области 
киберрасследований Игорь Бедеров. 
— На сайтах объявлений, более того, на 
ресурсах электронных торгов, на досках 
организаций перевозки грузов, логистики ра-
ботают мошенники. И если раньше это было 
классическое интернет-мошенничество, ког-
да на досках объявлений, на электронных 
торгах злоумышленники регистрировались 
от лица крупных предприятий, подделывали 
их личные кабинеты, получали якобы для 
доставки товар, а потом с ним исчезали, то 
сегодня кибермошенники уже скатываются 
к откровенному криминалу — рэкету, вы-
могательству, даже таким вот разбойным 
нападениям. Руки у злоумышленников раз-
вязаны, потому что такие электронные пло-
щадки, доски объявлений, к сожалению, не 
верифицируют пользователей, не проводят 
проверку. С помощью антифрод-систем (про-
граммных комплексов для предотвращения 
мошеннических транзакций) владельцы по-
добных площадок борются со злоумышлен-
никами, покушающимися на их деньги. Но 

вот для защиты клиентов они никаких мер 
не предпринимают.

— А если это не сайт объявлений, а 
частное объявление об услугах в том же 
Telegram, где и нашел тот мужчина себе 
лжемассажиста-бандита? 

— Вообще электронная площадка объ-
явлений вызывает у людей больше доверия 
к такого рода предложениям. С объявле-
ниями сложнее. Как понять, можно ли до-
верять специалисту? Я бы рекомендовал 
рутинизировать проверку. Каждый раз за-
ключать договор о предоставлении услуг: 
условный массажист должен быть либо ИП, 
либо самозанятым. Для мошенника все это 
станет дополнительной сложностью, и он сам 
не захочет связываться. Поэтому не нужно 

лениться и отказываться от проверок. 
Ну а если попробовать забить в 

поиске Telegram «массажист на дом»? 
Выбор огромный! Вот, допустим, у 
московского «мастера тела» Аллы 
цены ниже рыночных: массаж лица 
— 600 рублей, спина+руки+шея — 
800, а ноги сделает за 700. Алла 
позиционирует себя как «дипло-
мированного и сертифицирован-
ного массажиста с медицинским 
образованием». Правда, после 

просьбы прислать копии диплома 
и сертификата насторожилась и, 

так ничего и не прислав (хотя вна-
чале пообещала), заблокировала 

корреспондента «МК». Вуаля! Это-то 
и должно настораживать: нормальный 

массажист не отказывается прислать 
копии документов о своем образовании. 
Видимо, у низких цен есть объяснение — 
квалификация тоже хромает. 

Самым примечательным оказался ТГ-
канал «пешего курьера и массажиста» (по 
совместительству). «До конца лета 2024 
года есть возможность записаться на рас-
слабляющий массаж (только для женского 
пола), — указал некий Александр. — Вам 
никуда ходить не нужно, сам приеду. Также 
работаю на доставке». 

«МК» связался с мужчиной, чтобы вы-
яснить, много ли к нему обращается кли-
ентов через Telegram и не опасно ли ему 
самому ходить к незнакомым людям домой? 
«Телеграм — это дополнительное средство 
для оперативной связи, а в основном меня 
клиенты находят на площадках услуг, где я 
тоже есть, — ответил он. — Когда ты начина-
ешь общение с клиентом до прихода к нему 
(сначала в переписке, потом по телефону), 

то уже в первые минуты по его поведению 
понимаешь его намерения. Никаких негатив-
ных историй у меня за пять лет не было. А что 
касается мошенников, то они встречаются 
не только в нашей области. Надежней всего 
смотреть отзывы — кто-то из клиентов обя-
зательно оставит отзыв после своего визита 
к специалисту. Или еще лучше использовать 
«сарафанное радио», тогда уже точно на 
лжемастеров не нарвешься».

Ремонт с «изюминкой» 

Не только «массажисты» могут оказаться 
совсем не теми, за кого себя выдают. Злоу-
мышленник может скрываться под маской 
любого мастера-частника. Это и электрики, 
и водопроводчики, и мастера по ремонту 
компьютеров и другой бытовой техники, и 
парикмахеры, и «мужья на час»! Не все, ко-
нечно, действуют такими злостно разбой-
ными методами, как фейковый массажист в 
Красногорске, но они могут проворачивать 
разные мошеннические схемы с целью на-
дуть граждан. 

Объявления, которые служат приманкой 
для доверчивых граждан, могут быть раз-
мещены не только на сайтах и электронных 
площадках, но и элементарно опущены в 
почтовые ящики. Это произошло недавно в 
Костроме. Злоумышленники работали под 
маской «специалистов по компьютерам». Они 
старались найти максимальное количество 
проблем и навязать услуги и виды работ, ко-
торые в действительности не проводили.

Одной из их жертв стала пожилая жен-
щина. Она увидела в своем почтовом ящике 
листовку с предложением услуг по ремонту 
ноутбуков — как раз кстати! — и, недолго 
думая, вызвала мастера. Прибывший «спец» 
имитировал бурную деятельность, изобразил 
ремонт, а потом выставил огромный счет. 
Пенсионерка безо всякого сопротивления 
оплатила его, но потом обнаружила, что но-
утбук так и не заработал. Позже сотрудники 
уголовного розыска задержали руководителя 
«сервисного центра». Как выяснилось в ходе 
следствия, схему такого развода граждан 
придумал 22-летний уроженец Краснодар-
ского края. Для этого он даже организовал 
ИП и нанимал в штат работников, в том чис-
ле без опыта работы в сфере IT и ремонта. 
Отправляя их на задание, предупреждал о 
необходимости завышать плату, включая в 
сумму несуществующие услуги. В настоя-
щее время в отношении компьютерщиков-
обманщиков возбуждено уголовное дело за 
мошенничество. 

— Действительно, отдельным видом мо-
шенничества сегодня является существенное 
завышение стоимости предоставляемой 
услуги, — комментирует заслуженный юрист 
России, полковник милиции в отставке Иван 
Соловьев. — Такую схему повсеместно при-
меняют недобросовестные мастера, пред-
лагающие свои услуги в области ремонта 
бытовой техники, водопровода, электриче-
ства… Происходит это так: приезжает чело-
век, который, не называя реальной цены, тут 

же разводит бурную деятельность. Разбирает 
весь прибор, накидывает разных запчастей... 
В итоге чинит холодильник по цене, значи-
тельно превышающей стоимость самого 
изделия. Эта схема обмана — самая распро-
страненная на сером рынке услуг. Тут можно 
дать такие советы. Во-первых, изучить в 
Интернете прейскурант на подобные услуги. 
Очень важно до того, как вы начали общаться 
с мастером, посмотреть поломку, сколько 
стоит ремонт того или иного бытового при-
бора, сколько стоит та или иная запчасть, 
потому что никак невозможно стиральную 
машину, к примеру, отремонтировать дороже, 
чем за 10 тысяч рублей. Какую ее запчасть 
ни возьми, она стоит от 500 до 4500 рублей. 
Поэтому если человеку «заряжают» 20–25 
тысяч за ремонт стиральной машины, то это 
точно мошенник. 

Еще одна распространенная схема — 
когда лжеспециалист берет деньги якобы на 
покупку материалов (например, для ремонта 
квартиры), а затем исчезает. Как раз весной 
в Курске случилась подобная история: со-
трудники полиции после обращения к ним 
местной жительницы задержали фейкового 
ремонтника. Женщина (опять же в Интерне-
те!) нашла мастера и вызвала на дом. К ней 
приехал молодой человек, они обговорили 
объем ремонтных работ в квартире и условия 
оплаты. После этого юноша запросил 26 000 
рублей на закупку материалов. Женщина 
выдала деньги... и ловкач исчез, удалив свой 
аккаунт с сайта объявлений. Позднее его 
задержали. 

— Если мастер вам незнаком, вы види-
те его впервые, то не надо передавать или 
переводить ему заранее деньги на какие-то 
новые детали, необходимые инструменты, 
массажное масло и так далее, — предупре-
ждает юрист. — И, кстати, если «специалист» 
предлагает перевести ему задаток по номеру 
телефона и присылает ссылку на какой-то не-
понятный аккаунт, то с большой вероятностью 
вы этого «мастера» больше не увидите. 

Правила правильного 
подбора

Сегодня многие мастера — от водопро-
водчиков до маникюрщиц — работают как 
самозанятые. Значит, никто не отвечает за их 
деятельность. Риск нарваться на мошенника 
теперь выше, чем в прежние времена. 

— Первое, что я бы посоветовал — это 
выбрать правильную платформу, на кото-
рой вы будете искать мастера, к какой бы 
профессии он ни принадлежал (все из-
вестные крупные платформы проверяют 
своих специалистов, составляют рейтинги 
и предоставляют возможность писать от-
зывы), — говорит наш собеседник. — Ни в 
коем случае не надо искать специалистов на 
случайных сайтах. Отметаем также всякие 
«доски объявлений». 

Самое важное здесь — проверить лич-
ность мастера. Как правило, на платформах 
с данными о специалистах публикуются их 

фотографии или телефоны. Можно найти 
этого мастера в соцсетях, зайти в его аккаунт. 
Забейте в поисковике ФИО специалиста и 
какие-то данные (например, «Маша Иванова 
маникюр на Пресне») и наверняка найдете 
дополнительную информацию. 

Важная рекомендация — не оставаться 
наедине со специалистом, который приез-
жает к вам в первый раз. Пусть кто-то будет 
в доме. И, конечно, перед началом оказания 
услуги необходимо обсудить важные дета-
ли: что именно он будет делать, сколько это 
займет времени, какая стоимость той или 
иной услуги, какие дополнительные мате-
риалы или комплектующие понадобятся. 
Лучше всего оформить договор. Не надо 
этого бояться, сегодня мастера должны быть 
к этому готовы. В договоре нужно прописать 
стоимость, время, условия отмены заказа. 

Ну и, конечно, если человек ведет себя 
подозрительно, надо прерывать процедуру, 
просить его уйти и обращаться в правоо-
хранительные органы по телефону или в 
электронном виде, писать соответствующее 
заявление. 

Казалось бы, самый простой способ 
обезопасить себя — подобрать нужного 
специалиста-«надомника» по рекоменда-
циям друзей, родственников, соседей, как 
чаще всего и поступают граждане. Но и в 
этом случае не может быть полной гарантии 
успеха. Доверяй, но проверяй. Позвоните 
этому мастеру, попросите у него ссылку на 
его аккаунт в соцсети или на сайт органи-
зации, в которой он числится, посмотрите 
отзывы о нем в Интернете. Причем, как со-
ветует юрист, лучше игнорировать первые 
5–10 отзывов: они могут быть специально 
сгенерированы, написаны так, чтобы обма-
нуть доверчивых граждан. 

Самый надежный способ — вообще не 
связываться с частниками, а решать свою 
проблему официально. Массаж или мани-
кюр делать в салоне, водопроводчика или 
электрика искать через ЖЭК.

— В повседневном бытовом сервисе как 
раз чаще всего и происходят обманы, — под-
ытожил Иван Соловьев. — В этой сфере только 
официально фиксируется 6–7 миллионов заяв-
лений о мошенничестве в год, то есть огромное 
количество. Это уже не говоря о совсем уже 
криминальных ЧП, когда в ход идут угрозы ору-
жием, когда можно лишиться не только своих 
средств, но и здоровья или даже жизни.

…Когда-то «МК» писал грустную исто-
рию про «мужа на час». Героиня нашего ма-
териала, одинокая женщина, безо всякой 
задней мысли вызвала к себе «мужа на час» 
прибить, условно говоря, какой-то гвоздь. 
Прибывший «мастер» ее обаял, да насколько, 
что она позвала его к себе жить, увидев в 
нем того самого «принца». В итоге он по-
степенно разными обманными путями на 
правах «любимого» вытянул у доверчивой и 
влюбленной в него дамы кучу денег якобы 
для поправки своего бизнеса, после чего 
исчез. Тоже история «из жизни мошенников», 
только долгоиграющая.

 Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

ГОРОД
БОИТСЯ  

мастерамастера

Ч е т в е р о  и с л а м и с т о в -
заключенных, которые захватили 
заложников, были ликвидированы 
во время штурма. От рук террори-

стов погибли четыре сотрудника колонии. Это 
заместитель начальника ИК-19, подполковник 
внутренней службы Андрей Кучма, у которого 
за плечами был 22-летний стаж (служил в УИС с 
10 октября 2002 года); начальник отряда отдела 
по воспитательной работе с осужденными, 
майор внутренней службы Виктор Чернушкин 
(служил в УИС с 24 октября 2011 года); замести-
тель начальника учреждения, начальник отдела 
охраны, подполковник внутренней службы Иван 
Кречетов (служил в УИС с 26 апреля 2007 года); 
начальник отряда отдела по воспитательной 
работе с осужденными, лейтенант внутренней 
службы Сергей Гордополов, который служил в 
колонии с 13 февраля 2023 года, умер от ран и 
кровопотери в больнице. 

Мы попросили опытных сотрудников УИС 
на анонимной основе рассказать о существу-
ющих проблемах. И дать оценку событиям, 
которые произошли в ИК-19 в Суровикине 
Волгоградской области. 

«За любым приездом 
прокуратуры следует 
приказ о наказании 
сотрудников»

 Евгений прослужил в исправительной 
колонии более 20 лет, прошел путь от млад-
шего инспектора до заместителя начальника 
колонии. 

 — На мой взгляд, самая большая ошибка 
заключается в самой системе содержания 
осужденных, — говорит Евгений. — Во всем 
цивилизованном мире осужденные содержатся 
в камерах. А у нас казарменное содержание. 
Представьте себе барак, в котором находится 
100 человек, и с ними через стенку располага-
ется кабинет начальника отряда. Ему просто не-
возможно уследить за такой массой людей. 

Как говорит Евгений, в дежурной смене в 
исправительной колонии должно быть около 
двадцати человек, а с учетом некомплекта в 
лучшем случае сейчас 10 сотрудников. 

Кроме того, по мнению нашего собесед-
ника, бараки были целесообразны во времена 
ГУЛАГа, когда сотрудники с автоматами и с 
собаками гнали зэков на работу. 

— Сейчас XXI век, а у нас ничего не из-
менилось. В свое время, когда я был началь-
ником отряда, у меня в отряде было 200 осуж-
денных. Как за ними осуществлять надзор? 

Плюс большое количество 
осужденных задействовано на 
производстве. То есть у них есть 
возможность, скажем, что-то украсть или из-
готовить какие-то запрещенные предметы. 

Как говорит Евгений, сотрудник внутри 
колонии фактически не защищен. 

— Есть дежурная смена, у сотрудников 
которой имеются резиновая палка и наруч-
ники. Остальные сотрудники ничем не воору-
жены. На мой взгляд, давно пора вооружить 
дежурную смену хотя бы электрошокерами. А 
изготовить орудие для нападения осужденные 
могут из чего угодно: из стекла, кафельной 
плитки и так далее. Так что вопрос №1 — это 
казарменное содержание. 

Вопрос №2, по мнению нашего собе-
седника, это дикий некомплект сотрудников, 
особенно младших инспекторов, у которых 
зарплата начинается от 30 тысяч рублей. 

— Кто идет работать в уголовно-
исполнительную систему? Какие у них 
есть стимулы?

— Я живу в небольшом городе, где прак-
тически нет никаких производств. Колония — 
это одно из градообразующих «предприятий». 
В ИК идут работать молодые ребята после 
армии, которые не нашли себя в каких-то 
других областях. Если служил в армии, то на 
пенсию можно выйти через 12,5 года. Млад-
ший инспектор получает 30–40 тысяч рублей, 
возможны региональные доплаты (Север, 

Питер, Москва). У офицера зарплата от 40 
тысяч рублей. 

Представьте себе молодого парня, кото-
рый отслужил в армии, у него семья, ребенок, 
съемная квартира. Как ему на эти деньги про-
жить? Вопрос по обеспечению жильем фак-
тически никак не решается. На мой взгляд, 
сотрудники ФСИН на сегодняшний момент 
одни из самых бесправных в силовых струк-
турах. Отдельно созданы отделы прокуратуры 
по надзору за учреждениями УИС. В колони-
ях постоянно проходят проверки. За любым 
приездом прокуратуры, как правило, следует 
приказ о наказании сотрудников. Добавьте к 
этому проверки краевого уровня и различных 
правозащитных организаций. 

С учетом некомплекта нагрузка ложится 
на плечи оставшихся сотрудников.

Есть и очень животрепещущий третий 
вопрос. 

— На мой взгляд, осужденные за экс-
тремизм, терроризм и лица, их поддержи-
вающие, должны содержаться отдельно от 
других осужденных. Когда это произойдет, 
тогда и оперативная работа с ними будет 
налажена. И они не смогут распространять 
свои радикальные религиозные идеи среди 
других осужденных. 

Что касается захвата заложников в ИК-19 
в Суровикине, Евгений считает, что там мог 
сработать фактор внезапности.

— Представьте себе, что у вас на глазах 
полоснут ножом по горлу вашего коллегу. Я 
думаю, что остальные просто были какое-то 

время в оцепенении. Причин произо-
шедшего много, были допущены и 
нарушения. Но поверьте, ИК-19 да-
леко не самая плохая колония.

— Нельзя было на ту же дис-
циплинарную комиссию пригла-
сить кинологов со злобными 
овчарками? 

— Собак заводят внутрь коло-
нии, только когда осуществляются 
массовые обыски. Собаки исполь-

зуются для обнаружения наркотиков, розыска 
сбежавших и охраны внешнего периметра 
учреждения. Против осужденных нельзя при-
менять собаку. В целом можно сказать, что 
система оказалась не готова к нападению 
религиозных фанатиков, которым и своя-то 
жизнь не дорога. 

«Посты перекрывать 
некем»

Еще один наш собеседник, Александр, с 
2004 года служил на различных должностях 
в системе ФСИН. 

— Последняя моя должность — начальник 
отдела безопасности исправительной коло-
нии, — говорит Александр. — Скажу честно, 
исходя из той информации, которая появилась 
в свободном доступе, в ИК-19 в Суровикине 
явно были нарушения приказов и требова-
ний как в части проведения дисциплинарной 
комиссии, так и в части экипировки сотруд-
ников. Хотя большинство сотрудников, при-
сутствующих на дисциплинарной комиссии, 
были достаточно опытные.

Как говорит Александр, он не уви-
дел ни у одного из сотрудников наличие 
спецсредств. 

— Если бы у кого-то был хотя бы баллон 
с газом или ПР (палка резиновая), думаю, 

что столь трагической ситуации можно было 
бы избежать. По крайней мере у нас занятия 
по БСП (по боевой и служебной подготовке) 
никогда не были формальностью. Опять же, 
при заступлении на службу мы с заместите-
лем или любым другим сотрудником отдела 
отрабатывали самые необходимые приемы 
самообороны. И непонятно, как все четверо 
осужденных-нарушителей были выведены на 
дисциплинарку, если есть регламентирован-
ные требования по порядку вывода осужден-
ных и их сопровождению по территории ИК?

— Их должны были выводить на дис-
циплинарную комиссию по одному? 

— Допускается вывод и по два человека, 
но тогда, соответственно, должно быть боль-
ше сотрудников для сопровождения. Думаю, 
что комиссия ФСИН сейчас разберется, в 
отделе режима и надзора работают грамот-
ные ребята. Виновные понесут наказание, 
а сотрудники сделают нужные выводы. Как 
говорил нам один заслуженный ветеран, все 
приказы и нормативно-правовые акты, ре-
гламентирующие деятельность учреждений, 
пишутся большей частью кровью. И ни в коей 
мере нельзя от них отходить. Спецконтингент 
есть спецконтингент. 

— Могли нападавшие сделать ножи на 
производстве в промзоне колонии? 

— Если есть руки и производственные 
помещения, сделать можно все. Тут наша 
основная работа как сотрудников ОБ (отдела 
безопасности) — качественно производить 
обысковые мероприятия. Но, поверьте моему 
опыту, очень сложно сработать на все 100 
процентов.

Александр так же, как и Евгений, говорит 
о кадровом голоде. 

— Катастрофически не хватает младше-
го инспекторского состава. Я когда пришел 
работать в систему, у нас в смене было 12 
человек плюс пара стажеров. Сейчас посты 
перекрывать некем, над суточной ведомостью 
надзора сидишь и, как шаман, колдуешь.

— А з а р п ла т ы в е д ь о ч е н ь 
небольшие? 

— В каждом регионе по-разному. У меня 
есть ребята, которые перевелись в Москву, у 
них зарплаты гораздо выше. Они довольны, 
там идет московский коэффициент. 

В целом же, как говорит Александр, 
надо поднимать престиж службы в уголовно-
исполнительной системе. В том числе, конеч-
но, и поднимать заработную плату. 

— Люди потянутся, и тогда можно уже вы-
бирать из них самых достойных по морально-
деловым качествам. В данный момент берут 
всех, кто более-менее проходит по здоровью, 

лишь бы закрыть некомплект. Так как это тре-
буют с каждого начальника отдела. 

«У сотрудников 
по 70 часов переработок 
в месяц»
Еще один собеседник — Владислав, ко-

торый работает в исправительной колонии в 
одной из южных областей России. 

— Свою зарплату я называю жалованьем. 
Отработав 10 лет, я получаю 42 тысячи рублей. 
Это нормально? Парни молодые приходят, 
месяц отработают и увольняются, потому 
что на 35 тысяч сейчас не проживешь. Шесть 
человек за год устроилось, и шесть человек 
за год уволилось. Некомплект огромный. У 
людей по 70 часов переработок в месяц. 

Как говорит Владислав, о той же про-
грамме военной ипотеки им остается только 
мечтать. 

— Если бы нам была доступна подобная 
программа, то, может быть, и текучки такой 
не было. В исправительных колониях сейчас 
задерживаются те, кому осталось доработать 
несколько лет до льготной пенсии. У меня она, 
например, составит около 15 тысяч рублей. 

Напрягают, как говорит наш собеседник, 
и всевозможные проверки. 

— У осужденных — вагон времени. Они 
беспрерывно строчат жалобы. Следуют вы-
ездные проверки. У меня порой создается 
впечатление, что у осужденных прав больше, 
чем у сотрудников. У нас — одни обязанности. 
На мой взгляд, уголовно-исполнительная 
система нуждается в жесткой и бескомпро-
миссной реформе. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

СРЕДА ОБИТАНИЯ
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ПО ШВАМ

ДО 31 АВГУСТА ДОСРОЧНАЯ ПОДПИСКА НА «МК»!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

29 августа с 8.30 до 19.00, перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Перово», Зеленый пр-т, д. 20, возле управы
м. «Университет», выход к МГУ, 
пл. Джавахарлала Неру, д. 1, на автостоянке
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2а
30 августа с 8.30 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Крюково, Зеленоград, корпус 1508, у «Пятерочки»
р-н Черемушки, ул. Новочеремушкинская, д. 53а, 
у к/т «Тбилиси»

ПОДПИСКА НА МОСКОВСКОМ МЕДИАФЕСТИВАЛЕ НА ВДНХ
31 августа — 1 сентября с 10.00 до 16.00
МОСКВА, ВДНХ, пр-т Мира, д. 119, стр. 57, 
перед павильоном №57 (напротив павильона №34, 
Центр космонавтики и авиации)

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
31 августа с 10.00 до 15.00
КЛИН, ул. М. Балакирева, у д. №6/24, сквер им. Афанасьева 

ДОЛГОПРУДНЫЙ, Центральный парк, на площадке 
со скульптурой «Ямщик и двойка лошадей», 
по ул. Академика Лаврентьева, напротив дома №9 
ЛЮБЕРЦЫ, Октябрьский пр-т, 200, перед РДК 
НОГИНСК, ул. 3-го Интернационала, д. 65, у магазина
ПУШКИНО, ул. Некрасова, д. 3а, Центральный парк
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 185в, у под-
земного перехода, рядом ТЦ
СТУПИНО, ул. Комсомольская, д. 19/27, напротив банка
31 августа с 10.00 до 16.00
ЩЕЛКОВО, ул. Пушкина, д. 22, в парке

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
30 августа с 10.00 до 14.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день завершения досрочной 
подписки вы можете не только выгодно подписаться 
на «МК», но и получить приглашение в театр или один 
из наших фирменных призов. Тел. 8(495)665-40-80
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По результатам совместного исследо-
вания ВЭБ.РФ и АНО «Национальные 
приоритеты», 65% россиян планируют 
провести отпуск в кругу семьи, а 63% 
выбирают регионы РФ.  

 «Россияне отмечают, что за последние 
два года стало больше доступной информации 
о туристических услугах и местах, которые 

можно посетить», — сообщает Генеральный 
директор АНО «Национальные приорите-
ты» С. Малявина. Управляющий директор 
ВЭБ.РФ А. Самохин подчеркивает: у России 
и наших городов уникальные преимущества в 
том, чтобы предложить туристу качественную 
инфраструктуру и новые яркие впечатления. 

Все разнообразие вариантов для отдыха 
в нашей стране представлено на националь-
ном туристическом портале путешествуем.
рф, который развивается при поддержке на-
ционального проекта «Туризм и индустрия 
гостеприимства».

Виктория ЛЕБЕДИНСКАЯ.

ИССЛЕДОВАНИЕ ВЭБ.РФ И АНО «НАЦИОНАЛЬНЫЕ ПРИОРИТЕТЫ»:
ТУРИЗМ

большинство россиян 
проводят отпуск с семьей, 
путешествуя по России
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В Российском академическом молодеж-
ном театре открылся 104-й сезон — пока 
на камерных площадках. Незадолго до 
его открытия на Большой сцене прошел 
сбор труппы, энергично уложившийся в 
полчаса. Но это была прелюдия. После 
перерыва осталась только труппа, но не 
вся. Молодое пополнение не пригласили, 
оставили на десерт. 

Кто-то пришел в эксклюзивной футболке, 
на которой было написано: «РАМТ, 104 сезон». И 
делано это было своими руками. Когда Алексей 
Бородин вошел в зрительный зал, вверенный 
ему коллектив вскочил с мест и начал апло-
дировать. «У всех, надеюсь, настроение ре-
шительное, бодрое», — обратился к коллегам 
худрук. Он начал с представления молодых 
актеров, рассказа о том, как тщательно их от-
бирали, не пропустив ни одного выпускного 
курса. В основном это мальчики, девочек только 
две. Все они артистично принимали букеты 
и раскланивались. В труппу приняли восемь 
выпускников разных столичных вузов — дво-
их из мастерской имени Виктора Коршунова 
Театрального училища им. Щепкина, троих с 
курса Юрия Бутусова в ГИТИСе, одного с кур-
са Виктора Рыжакова в Школе-студии МХАТ, 

двоих с курса Кирилла Пирогова в Щукинском 
училище.

Кто-то из ребят уже репетирует в новом 
спектакле «Усадьба Ланиных», который ставит 
Бородин. «Она там уже вовсю», — сказал об 
одной из юных актрис Алексей Владимиро-
вич, чем только поднял градус хорошего на-
строения. Перед сбором труппы, как только 
мы устроились в партере, четверо молодых 
актеров попросили нас подвинуться, чтобы 
они могли сесть рядом. Потом выяснилось, 
ради чего это было сделано. Стоило появиться 
актрисе из числа только принятых и выйти за 
букетом цветов, как они быстро надели маски 
из спектакля «Зобеида», где она уже играет, и 
очень весело ее поприветствовали. 

Потом чествовали юбиляров, тех, у кого 
пополнение в семье. «Все идет по протоколу, 
как полагается в госучреждении», — пошутил 
Бородин. Поздравляли Анну Ковалеву, которая 
родила дочь, а когда она сказала, что это не 
предел, Бородин отреагировал: «Пощади!». 

Уход в отпуск по уходу за ребенком в театре, 
особенно актрис, всегда как катастрофа. По 
счастью, один букет оказался в запасе — не 
учли еще одну молодую маму. Выкрики из пар-
тера восстановили справедливость. За ново-
рожденного сына тоже полагались цветы. 

Первая премьера нового сезона — семей-
ная сага «Усадьба Ланиных» по пьесе Бориса 
Зайцева 1911 года. Молодой Евгений Вахтангов 
ставил ее в 1914-м, и только спустя столетие 
к ней обратился Алексей Бородин. Работает 
вместе с ним художник-постановщик Максим 
Обрезков. Главные роли сыграют Андрей Ба-
жин, Евгений Редько и Анна Тараторкина, ко-
торой на сборе труппы подарили букет в честь 
20-летнего служения в РАМТе. «Как двадцать?» 
— удивилась она, приехав на сбор труппы со 
съемочной площадки. 

«Усадьба Ланиных» — не единственный 
спектакль Бородина в новом сезоне. Он также 
планирует постановку пьесы «Игра интересов» 
испанского драматурга и лауреата Нобелевской 

премии Хасинто Бенавенте-и-Мартинеса и «Ко-
нец пути» Роберта Седрика Шериффа. 

Главный режиссер театра Марина Брусни-
кина тоже начала репетиции спектакля «Лето 
Господне» по роману Ивана Шмелева, который 
впервые ставится на сцене. Опять же заняты 
в нем Евгений Редько и Анна Тараторкина, а 
также Александр Девятьяров, Денис Шведов 
и другие актеры разных поколений. 

Аля Ловянникова поставит «Томасину» 
Пола Гэллико, которого называют амери-
канским Андерсеном, про кошку, которая 
думала, что она богиня. Еще один детский 
спектакль, «Ежик и Медвежонок», по пье-
се легендарного писателя Сергея Козлова, 
автора «Ежика в тумане», поставит Юрий 
Печенежский. Его зрители будут сидеть прямо 
на сцене. Самых маленьких научат в РАМТе 
финансовой грамотности на спектакле «Мой 
первый бизнес» в постановке Ивана Пачина 
по книге Наталии Перевезенцевой. Как за-
метила Марина Брусникина, детей надо с 
малых лет учить основам бизнеса. 

Олег Долин выпустит «Остров Сахалин». 
Марина Брусникина говорит, что «это совсем 
другой Чехов, без которого другого Чехова 
не понять». А поставят его в Черной комнате. 
Сообщение о том, что ее покрасили, вызвало 
невероятное оживление в зале. Как пошутил 
Алексей Бородин, Черная комната стала еще 
чернее. 

Впервые будет поставлена пьеса «Пу-
стые поезда» Дмитрия Данилова режиссером 
Алексеем Золотовицким на Маленькой сцене. 
В театре используют каждый уголок и двор. 
«Разбойников» Шиллера поставит выпускник 

мастерской Юрия Бутусова в ГИТИСе Андрей 
Хисамиев именно там, во внутреннем дворике 
РАМТа. Продолжат в театре серию «ЖЗЛ». 
Владимир Богатырев поставит пьесу Нонны 
Голиковой о Марине Цветаевой и Сергее Эф-
роне. Рузанна Мовсесян начнет работу над 
«Левой» по книге Бориса Минаева. 

Завершая основную часть традицион-
ного театрального сбора с продолжением 
только для труппы, Алексей Бородин неожи-
данно сказал, обращаясь к молодым: «Вы к 
нам, ребята, не приходите. Для этого есть 
основания. Я вас отдельно соберу в своем 
кабинете». 

«Сбор труппы очень серьезное для нас 
событие, — сказал он после его завершения. 
— Мы не виделись полтора месяца, пока 
были в отпуске. Важно, чтобы у всех нас было 
ощущение перспективы, ведь все мы верим 
в будущее, строим какие-то планы. Нужно 
набирать новое дыхание, без этого невоз-
можно жить и работать. А для театра я всегда 
считал и считаю главным — это честность и 
открытость. Только тогда наши зрители будут 
его ценить. Мы работаем для людей, которые 
не хуже и не лучше нас, они равны нам». 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Пока в столице Франции проходят первые 
соревнования 17-й летней Паралимпиады, 
у нас есть возможность познакомиться с 
примерами поразительного мужества и 
одновременно ужасающего безразличия 
к судьбам этих сильных людей в США и 
Великобритании.

О том, как проходили подготовка и отбор 
наших параатлетов на это крупнейшее между-
народное соревнование, мы уже писали. В 
церемонии открытия представители россий-
ского параспорта, по решению Международ-
ного паралимпийского комитета, участия не 
принимают. А вот на торжественное закрытие 
турнира нас позвали.

«На собрании нам сказали, что нас пустят 
на церемонию закрытия. Два дня назад орга-
низаторы это объявили всей нашей команде. 
На открытие нельзя ни в качестве болельщика, 
ни как участнику. А на закрытие — пожалуйста. 
Потому что на закрытии нет прохода делегаций. 
И там могут участвовать все желающие.

Но вряд ли мы это сделаем. Хотим 8-го 
съездить на ночной Париж посмотреть. Там 
красиво Эйфелева башня загорается. И эти все 
церемонии на Паралимпиаде очень утомитель-
ны. Ну зачем они нам?» — рассказал «Матч ТВ» 
легкоатлет-паралимпиец Андрей Вдовин.

Со своей стороны глава Паралимпийского 
комитета России (ПКР) Павел Рожков пояснил, 
что приглашение на церемонию открытия все 
же было, но ПКР решил отказаться от участия 
в ней.

«Нас пригласили на церемонию открытия в 
качестве зрителей. Но мы решили отказаться, 
поскольку в этом нет смысла. Процедура длин-
ная и тяжелая, а у некоторых спортсменов уже 
на следующий день начинаются соревнования. 
Даже когда все было нормально, далеко не все 
атлеты участвовали в церемонии открытия 
по этим причинам. Что касается церемонии 
закрытия, то там не будет классического па-
рада участников, просто выход делегаций. 
Для себя пока не приняли решения, будем ли 
участвовать. Будем смотреть, как развива-
ется ситуация», — сказал Рожков в интервью 
«ВсёПроСпорт».

Воля к жизни

Конечно, в паралимпийском спорте очень 
много примеров мужества и преодоления жиз-
ненных трудностей. Одной из самых необычных 
участниц соревнований четырехлетия станет 

23-трехлетняя Али Трувит из американского 
штата Коннектикут. Девушка стала паралим-
пийской спортсменкой после того, как в про-
шлом году акула откусила ей ногу.

Трагедия с американкой произошла сразу 
после ее выпуска из престижного Йельского 
университета. Девушка, прихватив с собой 
подругу, отправилась на отдых на остров Про-
виденсьялес архипелага Теркс и Кайкос. Уже 
на месте Али решила поплавать под водой 
с маской и дыхательной трубкой. И на свою 
беду попала в поле зрения акулы. Хищница не 
стала церемониться и откусила американке 
стопу и часть левой ноги. По словам девушки, 
ей больше всего запомнилось из того дня то, 
как быстро он превратился из счастливого и 
радостного в абсолютно кошмарный. В тяже-
лом состоянии девушка была доставлена на 
самолете в больницу в Майами, где команда 
врачей-травматологов практически вернула 
ее с того света.

«Случившееся нанесло мне тяжелую пси-
хотическую травму, я долго не могла прийти 
в себя. И вернуться в плавание, несмотря на 
то что этот вид спорта был нашей семейной 
традицией. Моя мама когда-то была капитаном 
команды по плаванию Йельского университета. 

И я все свои студенческие годы занималась 
этим видом спорта», — воспоминала в одном 
из своих интервью Трувит. 

Американка не скрывает, что еще очень 
долгое время пребывала в глубокой депрессии: 
испытывала невыносимо сильные боли в пока-
леченной конечности, много плакала, не могла 
принять свой новый внешний вид, не подходила 
к зеркалу. И после уговоров семьи все-таки 
решилась пойти на прием к психологу, а также 
прочитала несколько мотивационных книг о 
людях, попавших в такую же ситуацию.

А к концу 2023 года Али Трувит вернулась 
к занятиям по плаванию: «Я это сделала, чтобы 
преодолеть свой страх перед водой и восстано-
вить любовь к спорту. И поставила цель — ото-
браться на Паралимпиаду в Париж». Старания 
девушки оправдались с лихвой — Трувит попала 
в сборную США и уже на этой неделе ступит 
на французскую землю. 

Али смеется и злой хозяйке судьбе от-
вечает: «Я уникальна тем, что на меня напала 
акула. Да, у меня есть инвалидность. Но это не 
приговор. Все мы проходим через трудности, 
травмы и трудные периоды в жизни. И у всех 
нас есть способность подняться». 

Подруги-соперницы

Пути Лорен Стедман и Клэр Кэшмор впер-
вые пересеклись 18 лет назад, и с тех пор их 
жизни и карьеры тесно переплетены.

Они учились в колледже Келли, частной 
школе-интернате в Девоне, прежде чем обе 
выбрали плавание, представляя Великобрита-
нию на Паралимпийских играх. В конце концов, 
они обе перешли в триатлон, вместе стояли на 
пьедестале на токийской Паралимпиаде в 2021 
году. Теперь они будут бороться за «золото» на 
Паралимпийских играх в Париже.

Их соперничество длится уже много лет, 
но, как описывает Стедман, это больше, чем 
просто соревнование, это дружеское противо-
стояние. «Она для меня как старшая сестра, 
— сказал Стедман в интервью британским 
СМИ. — Я встретила ее, когда мне было 13, и я 
сказала отцу: «Я хочу быть Клэр Кэшмор». 

Я не хочу, чтобы у нее была плохая гонка. 
Я не хочу побеждать кого-то, когда он нахо-
дится в проигрыше. Если мы идем вперед, то 
кто лучше сможет раздвинуть границы, чем 
мой собственный товарищ по команде? Мы 
можем использовать друг друга, чтобы стать 
лучшими в мире».

Помимо того что Кэшмор и Стедман учи-
лись в одной альма-матер, у них схожие нару-
шения: у обеих отсутствует одно предплечье, 
что позволяет отнести их к одной и той же ка-
тегории по паратриатлону — PTS5.

Хотя они соревнуются друг с другом, Кэш-
мор, которая на пять лет старше Стедман, упо-
минает, что они редко взаимодействуют вне 
соревнований, несмотря на то что Стедман 
описывает сестринскую связь. «Лорен и я не 
тренируемся вместе; мы видимся только на 
соревнованиях и в тренировочных лагерях. 
Это держит тебя в напряжении, когда знаешь, 
что есть девушки, которые постоянно подтал-
кивают и разрушают эти барьеры, чтобы стать 
лучше, поэтому ты должна убедиться, что ты 
тоже делаешь все, что можешь. Если бы это 
была прогулка в парке, у меня не было бы того 
же самого драйва каждый день. Мне нравится, 
когда меня подталкивают, я люблю видеть, как 
другие девушки добиваются успеха», — говорит 
Кэшмор в интервью британским СМИ.

Самый громкий поединок между Клэр 
Кэшмор и Лорен Стедман состоялся в Токио 
три года назад. Париж-2024 станет шестой 
Паралимпиадой для Кэшмор и пятой для 
Стедман. Первые четыре выступления Кэш-
мор были в качестве пловца, а самым ярким 
событием стало «золото» в женской эстафете 
4x100 м в Рио-2016. Однако, разочаровавшись 
в плавании, она перешла в триатлон, в котором 
дебютировала в Рио, где Стедман завоевала 
«серебро».

Что-то пошло не так

Впрочем, в Великобритании не все так 
хорошо с заботой о самых мужественных и 
одновременно самых нуждающихся в помощи 
спортсменах.

Один из таких вопиющих случаев произо-
шел 26 августа с 11-кратной паралимпийской 
английской чемпионкой баронессой Танни 
Грей-Томпсон.

Знаменитая гонщица на инвалидной ко-
ляске ехала в Париж на Паралимпийские игры 
через Лондон. И заказала помощь, чтобы ей 
помогли сойти с поезда на лондонском вокзале 
Кингс-Кросс. Но по личным обстоятельствам 
опоздала и выехала из Лидса на полчаса поз-
же. Из-за этого никто из сотрудников соот-
ветствующих служб не прибыл, чтобы помочь 
ей, поэтому баронессе пришлось попытаться 
сойти самой.

«Меня никто не встречал, и я подождала 
пять минут, прежде чем что-то выложить в со-
циальных сетях, потому что положено уходить 
через пять минут. После 16 минут ожидания на 
вокзале Кингс-Кросс никого не было видно. 
Было несколько уборщиков, но они не застрахо-
ваны и не могут мне помочь. Поэтому я решила, 
что выползу из поезда. Я еду в Париж сегодня 
позже, у меня несколько сумок. Я бросила их 
на платформе, мне пришлось встать со сту-
ла, сесть на пол у двери, что было неприятно, 
а затем выползти из вагона», — рассказала 
об этом кошмарном случае британским СМИ 
Грей-Томпсон.

Этот прискорбный инцидент стал достоя-
нием общественности потому, что уже не пер-
вый раз известная британская спортсменка 
сталкивается с проблемами доступности в 
английских поездах. Аналогично в 2012 году 
ей пришлось вылезти из поезда на Восточном 
побережье, когда никто не пришел ей на по-
мощь, и она осталась на станции Кингс-Кросс 
в полночь.

«По закону мне разрешено прийти и по-
просить сесть в поезд. В Великобритании с 
1 января 2020 года в соответствии с Законом 
об инвалидности и дискриминации должна 
была быть ровная посадка, но правительство 
отложило этот вопрос на потом. Я могу просто 
сойти с поезда, если мне это нужно, но есть 
много людей, которые не могут этого сделать. 
Я не могу ползать, а сижу на полу и волочу 
ноги. Вокруг никого не было, и вчера вечером 
я была очень зла», — добавила Грей-Томпсон, 
являющаяся также известным активистом по 
правам инвалидов.

Баронесса участвовала в пяти Паралим-
пийских играх с 1988 по 2004 год, завоевав 
16 медалей для Великобритании, в том числе 
11 золотых. Она родилась с диагнозом spina 
bifida и участвовала в гонках на инвалидных 
колясках за сборную своей страны в течение 16 
лет. Сейчас она является членом палаты лор-
дов Соединенного Королевства и занимается 
проблемами, с которыми сталкиваются люди с 
ограниченными возможностями, включая про-
блемы доступа в транспортной системе.

«Мои искренние извинения за это, Танни. 
Что-то здесь явно пошло не так, и мы вас подве-
ли. Мы выясним, что пошло не так, и поделимся 
подробностями», — попытался извиниться 
перед заслуженной спортсменкой управляю-
щий директор LNER Дэвид Хорн.

Мария ПАТИ, Сергей АЛЕКСЕЕВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 29.08.2024
1 USD — 91,4449; 1 EURO — 102,0798.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Марина Александрова (1982) — актриса 
театра и кино, телеведущая
Александр Данильченко (1953) — дирижер, 
народный артист России, капитан первого 
ранга, худрук и главный дирижер Концертного 
образцового оркестра ОАО «РЖД»
Майкл Джексон (1958–2009) — певец, тан-
цор, композитор, «король поп-музыки»

Ольга Зарубина (1958) — певица и актриса, 
заслуженная артистка РСФСР

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 12...14°, 
днем 26…28°. Переменная облачность. Без 
осадков. Ветер северо-восточный, восточный, 
3–8 м/c. Восход Солнца — 5.29, заход Солн-
ца — 19.30, долгота дня — 14.01. По данным 
ИЗМИРАНа и Лаборатории магнитобиологии, 
ожидаются небольшие возмущения геомаг-
нитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК
Международный день действий против 
ядерных испытаний
День рождения мотоцикла
Дeнь пoдpaздeлeний cпeциaльнoгo 
нaзнaчeния ВВ МВД ΡФ 
1479 г. — освящен Успенский собор Москов-
ского Кремля
1939 г. — вышел первый номер «Военно-
исторического журнала»
1939 г. — вышло постановление Политбюро 
ЦК ВКП(б) «О мобилизации 4000 коммунистов 
на политработу в РККА»

1939 г. — Г.К.Жуков в первый раз удостоен 
звания Героя Советского Союза
1944 г. — завершилась Белорусская насту-
пательная операция «Багратион» — одна из 
самых крупных операций не только Великой 
Отечественной, но и всей Второй мировой 
войны 
1949 г. — испытание первой советской 
атомной бомбы на Семипалатинском 
полигоне
2009 г. — во всем мире прошла волна мно-
гочисленных флешмобов памяти Майкла 
Джексона
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

КРОССВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Примат, считаю-
щий себя царем природы. 4. Состяза-
ние красоток за звание «Мисс мира». 10. 
Грубый нарушитель общественного по-
рядка. 11. Полный комплект букв языка. 
13. Уходящий в море «подиум» для ях-
тсменов. 14. Закусочная, где назначают 
свидания. 15. Абсурдное высказывание 
дилетанта. 16. Продольные нити ткани, 
переплетающиеся с утком. 18. Месяц, 
поделенный Козерогами и Водолеями. 20. 
Нэцке, привезенное на память о Японии. 
22. Казнь приставленных к стене солдат. 
23. Мужское нижнее белье в виде длинных 
штанов. 24. Солдат, затянувший строевой 
хит. 27. Южное дерево с крупными души-
стыми цветками. 30. Кульминация паники 
на тонущем корабле. 32. Валюта, которой 
расплачиваются в Киеве. 34. Развалюха, 
претендующая на звание дома. 35. Бое-
вой грим у индейцев. 36. Игровая зона 
между домами. 38. Хрустальная тара для 
цветов. 39. Ножницы-переростки, под-
равнивающие кусты. 40. Гормон, жизненно 
необходимый диабетику. 41. Чертежный 
«мольберт» в конструкторском бюро. 42. 
Незамужняя дочка помещика.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Фигурист, выиграв-
ший «золото» Олимпиады. 2. Одно из со-
чинений композитора. 3. Язвительная 
и коварная одноклассница. 5. Мини-
блинчик из тертого кабачка. 6. Высокие 
ноты разгневанной учительницы. 7. Ди-
ванчик пассажира за креслом водителя. 
8. Временной «зазор» между автобусами. 
9. Ремесленник, оставшийся без обувки. 
10. Документальный фильм, посвященный 
текущим событиям общественной жизни. 
12. Эльдар, гуляющий на сабантуе. 17. 
Повелитель дум и полмира. 19. Штраф за 
нарушение условий договора. 20. Танец 
из фильма, ставший символом Греции. 21. 
«Свет», распространяемый миссионером. 
25. Курага в «годы золотой юности». 26. 
Торговец пилюлями в собственной лавке. 
27. Жалкая пародия на сливочное масло. 
28. Языческий божок, вырезанный из кам-
ня. 29. Кавалер с букетом комплиментов. 
31. Чайно-кофейный отдел супермарке-
та. 33. Флотилия с большим численным 
перевесом. 34. Вороватый чиновник, не 
знающий меры. 37. Вступительное слово 
докладчика. 38. «Острога», пронзившая 
стог сена.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 28 АВГУСТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Пластик. 4. Обогрев. 10. Боржоми. 11. Ортопед. 13. Клуб. 14. 
Кофе. 15. Галактика. 16. Ратуша. 18. Бобыль. 20. Свинина. 22. Пьянчуга. 23. Ансамбль. 
24. Дизайнер. 27. Поединок. 30. Козерог. 32. Пальто. 34. Пагода. 35. Хронометр. 36. 
«Лего». 38. Конь. 39. Охламон. 40. Наемник. 41. Аксакал. 42. Условие.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Пескарь. 2. Сноб. 3. Изжога. 5. Баобаб. 6. Грек. 7. Варенье. 8. 
Писанина. 9. Доктрина. 10. Бунтарь. 12. Домысел. 17. Шпингалет. 19. Олимпиада. 
20. Спутник. 21. Айсберг. 25. Идальго. 26. Резонанс. 27. Перемена. 28. Обморок. 
29. Шпилька. 31. Варьете. 33. Охрана. 34. Примус. 37. Охра. 38. Кино.
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Организатор торгов (далее — ОТ) — ООО «Центр-Р.И.Д.» 
(127083, г. Москва, ул. Юннатов, д.18, centerRID@mail.ru, 
тел.: 8 (495) 722-59-49, ЦЕНТР-РИД.РФ) принимая во внима-
ние, что АО УК ЦЭМ (ОГРН 1067760723568) (далее — Про-
давец) является лицом, осуществляющим прекращение 
Закрытого паевого инвестиционного комбинированного 
фонда «Новые земельные инвестиции» (Правила до-
верительного управления зарегистрированы и внесены 
Банком России в реестр паевых инвестиционных фондов 
от 15.07.2010 года за № 1832-94151121) (далее — Фонд) 
на основании пп. 6 ст. 30, а также п. 1 ст. 31 Федерального 
закона от 29.11.2001 № 156-ФЗ «Об инвестиционных 
фондах», сообщает о проведении торгов в электронной 
форме открытых по составу участников в форме аукциона 
с закрытой формой подачи предложений о цене (далее — 
торги) по реализации следующего имущества, входящего 
в состав имущества Фонда: 

Лот 1 — Земельный участок, кадастровый 
№50:13:0000000:330, адрес: Московская обл., Пушкинский 
р-н, в 800 м восточнее с. Братовщина, площадь, м2: 631852 
+/- 6955, категория земель: земли сельскохозяйственного 
назначения, виды разрешенного использования: для сель-
скохозяйственного производства;

Лот 2 — Переуступка прав требования к ИП Кондраше-
ву Александру Ивановичу ОГРНИП 315502900003311 об 
обязании передать в собственность земельный участок 
кадастровый №50:12:0070219:220 пл. 96 132 кв.м, адрес: 
Московская обл., Мытищинский р-н, городское поселение 
Пироговский, восточнее д. Юдино на основании Решения 
Арбитражного суда Московской области от 03 октября 2023 
года дело № А41-44253/2023;

Лот 3 — Права требования к ИП Кондрашеву Алексан-
дру Ивановичу ОГРНИП 315502900003311 по взысканию 
расходов по оплате государственной пошлины в размере 
6 000 (шесть тысяч) рублей, на основании Решения Ар-
битражного суда Московской области от 03 октября 2023 
года дело № А41-44253/2023.

Дополнительные сведения: Лот 1 — изъята часть 
земельного участка, входящий в погрешность +/- 6955 
кв.м., Россреестр не внес изменения в сведения ЕГРН; 
Лот 2 — на земельный участок наложен арест.

Начальная цена: Лот 1 — 409 000 000,00 руб., 
Лот 2 — 384 528 000,00 руб., Лот 3 — 6 000,00 руб.

Торги будут проводиться в 10:00 ч. 01.10.2024 (срок 
приема заявок с 10:00 ч. 30.08.2024 до 17:00 ч. 26.09.2024) 
на электронной площадке ООО «Центр реализации» — 
https://business.centerr.ru/, раздел «Продажи» (далее 
— ЭТП). Торги проводятся в порядке, установленном ре-
гламентом ЭТП и законодательством РФ, с учетом особен-
ностей, предусмотренных документацией торгов.

Подробная информация о Лоте (состав, характеристики, 

порядок ознакомления и др.), порядок проведения торгов 
(в том числе об оформлении участия в торгах), а также 
документация торгов (полный текст извещения, проекты 
договоров и др.) размещены на ЭТП. 

К участию в торгах допускаются заявители (физ. и юр. 
лица, ИП), зарегистрированные на ЭТП: представившие 
заявку с прилагаемыми к ней документами в электронной 
форме посредством системы электронного документо-
оборота, подписанные электронной подписью на ЭТП; 
своевременно заключившие договор о задатке и обе-
спечившие поступление задатка не позднее 08.08.2024 
на счет ОТ: ООО «Центр-Р.И.Д.», ИНН 7713234163, КПП 
771301001, р/с 40702810100000094883, БИК 044525555, 
к/с 30101810400000000555 в ПАО «ПРОМСВЯЗЬБАНК» 
г. Москва. Задаток за участие в торгах составляет 20% 
от начальной цены соответствующего Лота. Заявитель 
вправе направить задаток на счет ОТ без предоставления 
подписанного договора о задатке. В этом случае поступле-
ние от заявителя задатка на указанный счет ОТ, считается 
акцептом размещенного на ЭТП договора о задатке. 

Заявитель вправе отозвать свою заявку в любое время 
до окончания срока представления заявок на участие в 
торгах. Изменение заявки допускается только путем подачи 
новой заявки, при этом первоначальная заявка должна 
быть отозвана. Заявители, допущенные к участию в торгах, 
признаются Участниками торгов.

Победителем торгов признается участник, предложив-
ший максимальную цену за лот. 

В случае если торги будут признаны несостоявшимися 
по причине допуска только одного участника, Продавец 
вправе принять решение о заключении договора купли-
продажи (договора уступки прав требований (цессии) 
(далее — договор) с единственным участником.

Продавец в срок не позднее 5 рабочих дней с даты под-
ведения итогов направляет предложение о заключении 
договора по Фонду с приложением соответствующего 
договора победителю торгов (единственному участнику).

Оплата по договору победителем торгов (един-
ственным участником) осуществляется не позднее 10 
рабочих дней с даты заключения договора, за вычетом 
внесенного ранее задатка по следующим реквизи-
там Фонда: АО УК ЦЭМ Д.У. ЗПИФ комбинированный 
«Новые земельные инвестиции», ИНН 7725590582, 
КПП 771001001, р/с 40701810900120000090 в фи-
лиал «Центральный» Банка ВТБ (ПАО) г. Москва, 
БИК 044525411, к/с 30101810145250000411.

ОТ вправе отказаться от проведения торгов (приоста-
новить торги) в любое время без объяснения причин, но не 
позднее, чем за 3 дня до даты проведения торгов. Время 
везде московское (UTC+3). Все цены НДС не облагаются.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦЕРЕМОНИИ ПАРИЖА
Российских паралимпийцев 
пригласили на открытие 
и закрытие игр

ЧЕСТНЫЙ ТЕАТР БОРОДИНА
В РАМТе детей научат основам бизнеса

Среди городов-побратимов образова-
лась новая пара — Париж и Павловский 
Посад.

С годами список внутренних органов 
человека, которым уже не прикажешь, 
сильно увеличивается.

—  А  э т о  к р о с с о в к и  ч ь е г о 
производства?

— Немецкие.
— А вот смотрите, внутри под стелькой на-
писано — китайские!
— Для нормальных людей — немецкие, а 
для любопытных — китайские.

После того как матерные слова стали за-
менять звездочками, меня начал напрягать 
коньяк.

Ученые скрестили кролика и кота. Получен-
ный гибрид гоняется за мышками, но уже 
совершенно с другими целями.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

премии Хасинто Бенавенте и Мартине

Алексей Бородин 
и Марина Брусникина.
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Баронесса Танни 
Грей-Томпсон.

«Случившееся нанесло м

Лорен Стедман 
и Клэр Кэшмор.
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